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СВОБОДНАЯ ТЕМА

30 ЛЕТ НАЗАД МЫ ВСЕ 
ПОТЕРЯЛИ СЕБЯ 

ЗЛОБА ДНЯ
Андрей КАМАКИН, 

обозреватель 
отдела политики 

«Награда нашла героя». Бывало, 
подобные формулировки мелькали на 
страницах газет довольно часто. А сей-
час, когда война отдалилась от нас на 8 
десятилетий, все реже случается, что 

не врученные в ту пору ордена и медали 
доходят до законных владельцев, — 
ветеранов остается меньше и меньше. 
Но «затерявшиеся» награды ушедших 
из жизни фронтовиков могли бы стать 

семейными реликвиями для их потом-
ков, вот только получить эти реликвии 
оказывается практически невозможно: 
закон не позволяет. 
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ПРИЛЕТЕЛО ТО, НЕ ЗНАЕМ ЧТО
Руководитель экспедиции, обнаружившей 

уникальный мететорит: 
«Таких не было ни на Земле, ни в космосе»

Метеорит, найденный в 
конце 2021 года в Антаркти-
де группой российских уче-
ных, будет подвергнут изо-
топному анализу в одной из 
зарубежных лабораторий. Это 
необходимо для уточнения его 
классификации. По словам ру-
ководителя метеоритной экс-
педиции Виктора Гроховского 

из Уральского федерального 
университета, метеорит ока-
зался совершенно нетипич-
ным по строению. Спустя три 
месяца после обнаружения 
его официально так и не от-
несли к известным ранее кос-
мическим телам.
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РОССИЙСКИЕ АТЛЕТЫ 
ПОПРОБОВАЛИ ПЕКИН

Обозреватель «МК» Ирина СТЕПАНЦЕВА 
передает из олимпийской столицы

Олимпийские игры всегда 
сопряжены с переживаниями 
и трудностями, эти же, вторые 
за полгода, зимние за летни-
ми, пропитались тревогой выше 
нормы. Да, руки превратились в 
антисептик, к лицам приросли 

маски. Это правда. Не Игры та-
кие, жизнь такая. Но Пекин-2022 
обречен на победу, потому что 
лучшие из лучших начинают 
борьбу. Уже в пятницу.

Читайте 8-ю стр.

МУЛЯЖ ПАМЯТИ
До сих пор 
не врученными 
остаются сотни 
тысяч орденов 
Великой 
Отечественной 

ВОДИТЕЛИ УЗНАЮТ ПЛАТНУЮ 
ПАРКОВКУ ПО СИМВОЛУ 

НА АСФАЛЬТЕ?

Упростить навигацию 
на парковках предложили 
эксперты Российской об-
щественной инициативы. 
На зонах платной автосто-
янки может появиться осо-
бая дорожная разметка. 

Инициатива сейчас 
проходит стадию онлайн-
голосования на портале 
РОИ. Авторы идеи счита-
ют, что нынешние средства 
организации дорожного 
движения не вполне на-
дежны и плохо работают 
на парковках. Разработ-
чики проекта сетуют, что 
в плотном трафике машин 
в мегаполисе водители 

могут запросто не заме-
тить начало зоны платной 
стоянки. Дорожных зна-
ков и табличек в качестве 
ориентиров, по мнению ав-
торов инициативы, недо-
статочно. Особенно много 
проблем они доставляют 
неопытным автомобили-
стам, которые вынуждены 
отвлекаться от дороги в по-
исках знака. Чтобы отли-
чить платное парковочное 
место от бесплатного мог 
кто угодно, общественни-
ки предложили наносить 
на асфальт специальную 
разметку. Предполагает-
ся, что в центре каждого 
стояночного места будет 
наноситься белой краской 
символ платной парковки. 
Вдоль проезжей части та-
кие места предлагается 
размечать пунктирной 
линией синего цвета. 

ДАТУ СМЕРТИ СТАРУШКИ 
ВЫЧИСЛИЛИ ПО МАРКИРОВКЕ 

НА ПАКЕТЕ С СОКОМ
Сразу несколько страш-

ных находок сделали мо-
сковские полицейские в 
квартирах, где жили оди-
нокие люди преклонного 
возраста. На юго-востоке 
Москвы в склеп на две не-
дели превратилась квар-
тира, где хозяйками были 
две пенсионерки, а на 
западе Москвы пожилая 
москвичка успела муми-
фицироваться, так как 
скончалась примерно… 
10 лет назад.

Как стало известно 
«МК», на днях к коммуналь-
щикам, обслуживающим 
дома по Мичуринскому 
проспекту, обратились 
жильцы, которые рас-
сказали, что их квартиру 
затопило, а соседи сверху 
двери не открывают. Ком-
мунальщики вызвали 
участкового и 1 февраля 
вскрыли в его присутствии 
дверь. Выяснилось, что 
в жилище прорвало сто-
як батареи отопления. А 
в комнате на кровати ле-
жал мумифицированный 
труп пожилой женщины. 
Это была хозяйка кварти-
ры Марья Ивановна (имя 
изменено), родившаяся 
в 1956 году. Рядом на 
стуле стоял пакет сока. 
По маркировке на на-
питке удалось примерно 
вычислить дату смерти 
москвички: сок был про-
изведен в сентябре 2012 
года. В почтовом ящике 
нашли кучу квитанций за 
коммунальные услуги. На 
платежке за декабрь про-
шлого года указана сумма 
долга, превышающая 200 
тысяч рублей. Но в квитан-
ции, которая пришла в ян-
варе этого года, сумма со-
ставляла около 30 тысяч 
рублей. Вероятнее всего, 
долги по квартплате спи-
сывались автоматически 
с пенсии. Соседи расска-
зали, что тлетворного за-
паха все эти годы они не 
чувствовали, а отсутствие 

пенсионерки даже не за-
метили. 

А на юго-востоке Мо-
сквы незаметно для со-
седей скончались мать 
и дочь. 92-летняя Ольга 
Ивановна и ее 62-летняя 
дочь Ирина Петровна 
(имена изменены) жили 
в доме на 2-й улице Си-
ничкина со времен его 
постройки в 1962 году. 
Пожилые дамы были на 
пенсии, а до этого обе ра-
ботали на авиационном 
заводе. Со слов соседей, 
Ольга Ивановна из кварти-
ры выходила редко. Жен-
щине из-за лишнего веса 
было сложно спуститься с 
пятого этажа без лифта. 
Ее дочь, страдавшая ду-
шевной болезнью, почти 
не общалась с соседями. 
Тревогу 1 февраля забил 
квартирант (студент сто-
личного вуза), которому 
дамы сдавали жилье в со-
седнем доме. Он не мог 
до них дозвониться с 19 
января — даты очеред-
ного платежа за аренду. 
Студент около двух не-
дель ежедневно звонил 
по городскому телефону, 
а потом решил сходить к 
ним домой. Был вечер, и 
он заметил, что в кварти-
ре горит свет, а обе фор-
точки настежь открыты. 
Студент позвонил в дверь 
к соседям. Те пояснили, 
что последний раз Ирина 
Петровна выходила в ма-
газин из дома 7 января. 
Когда квартиру вскры-
ли, там лежали два тру-
па. Предположительно, 
пенсионерки пролежали 
около двух недель. На 
кухне была открыта газо-
вая конфорка — в квартиру 
все это время поступал 
газ. Однако соседи не 
чувствовали запах, так 
как он, скорее всего, вы-
ветривался через откры-
тые форточки. Причина 
смерти несчастных пока 
не установлена.

ЖЕРТВ КАТАСТРОФЫ «СУПЕРДЖЕТА» МОГУТ ЛИШИТЬ 
КОМПЕНСАЦИИ

Потерпевшие по делу о 
крушении «Суперджета» в 
«Шереметьево» подали иск 
на 25 млн евро в парижский 
суд. Требования предъяв-
лены к иностранным ком-
паниям — производителям 
запчастей лайнера. 

Как рассказал «МК» адво-
кат Игорь Трунов, иск о воз-
мещении ущерба в интере-
сах 31 потерпевшего при 
крушении «Суперджета» 5 
мая 2019 года в аэропорту 
«Шереметьево» (тогда по-
гиб 41 человек) подал он и 
его коллега, французский 
адвокат Никита Кузнецов. 
Иск зарегистрирован в 
суде Парижа, предвари-
тельное слушание по нему 
назначено на 4 апреля. От-
ветчиками выступили про-
изводители оборудования 
сгоревшего самолета. Это 
пять  французских, одна 
немецкая и одна амери-
канская компании. Размер 
требований составил от 
500 тысяч до 1,5 млн евро 
за каждого пострадавшего 

и погибше-
го, общая 
сумма со-
ставляет 
около 25 
млн евро. 
Эксперты, 
которых 
привлекли 
юристы, 
пришли к 
выводу, что 

при аварийной посадке не 
произошло опережающего 
разрушения основных сто-
ек шасси при превышении 
перегрузки, что привело 
к разрушению кессонов 
топливных баков и, как 
следствие, лавинообраз-
ному истечению топлива и 
пожару. Авария произошла 
вследствие конструктив-
ных недостатков и произ-
водственных дефектов при 
изготовлении. Superjet 100 
не соответствовал нормам 
летной годности по молни-
езащите, и поэтому после 
получения электрического 
разряда во время полета 
вышло из строя большое 
количество оборудования, 
произведенного ответчи-
ками, пояснил мотивиров-
ку истец.

Между тем в адвокат-
ском сообществе на-
зревает нешу точный 
скандал вокруг дела «Су-
перджета». Юристы запо-
дозрили адвоката другой 
группы пострадавших, 

Кевина Зеглина (Франция), 
в сговоре с компанией-
авиаперевозчиком. Ра-
нее Зеглин подал в суд 
Парижа иск от имени по-
терпевших. Причем в том 
иске ответчиком являет-
ся как раз авиакомпания. 
Российские правоведы 
проанализировали доку-
мент и сочли, что предъ-
явленные требования 
играют против интересов 
потерпевших. В частности, 
истцы просят взыскать с 
российского перевозчика 
суммы возмещения вреда 
до 50 тысяч евро на каждо-
го. Однако после катастро-
фы авиагигант заключил с 
пострадавшими мировое 
соглашение и выплатил 
по 112 тысяч евро. Согла-
шение содержало важ-
ное условие: пассажиры 
и родственники погибших 
не должны обращаться в 
суд или предъявлять иные 
материальные претензии 
к компании. Факт подачи 
иска является нарушением 
условий мирового согла-
шения и дает перевозчику 
право потребовать уже вы-
плаченные деньги обратно. 
В действиях Кевина Зегли-
на усматривается наруше-
ние Национальных адво-
катских правил Франции. В 
связи с этим потерпевшие 
подали на юриста жалобу 
в дисциплинарную комис-
сию адвокатов Парижа. 

СТРОИТЕЛИ-ВАНДАЛЫ РАЗБИЛИ 
ГОЛОВУ БДИТЕЛЬНОМУ ЛИФТЕРУ

Необычный вид мошен-
ничества набирает оборо-
ты в новостройках. Ремонт-
ные бригады из Средней 
Азии придумали новый ис-
точник доходов, чтобы кор-
мить семьи, — трудовые 
мигранты ломают лифты, 
чтобы жильцы обращались 
к ним для подъема тяже-
лых грузов. На днях гастар-
байтеры избили лифтера, 
который пытался пресечь 
вандализм, — у мужчины 
тяжелая травма головы.

Как стало известно «МК», 
в недавно возведенном 
доме вблизи «российской 
кремниевой долины» 
«Сколково» участились 
случаи поломки лифтов. 
Жители массово жалуют-
ся в управляющую компа-
нию.

— Дом только сдали, я 
живу на последнем этаже, 
приходится пешком под-
ниматься в свою квартиру 
на 24-й этаж, — рассказы-
вает собственник квартиры 
Сергей (имя изменено). 

Предположительно, 
всему виной ремонтные 
бригады из Средней Азии. 
Дело в том, что собствен-
ники получили заветные 
ключи перед Новым годом. 
Сейчас во многих кварти-
рах идет ремонт. В доме 
в основном проживают 

строители и разнорабо-
чие. Ремонтники, веро-
ятнее всего, решили, что 
зарабатывают недоста-
точное количество денег, 
и решили протестировать 
новую услугу — подъем 
груза до квартиры. Такой 
труд в среднем они оце-
нили в 800 рублей за тонну 
груза на этаж. То есть об-
ладателю квартиры, пред-
положим, на 24-м этаже за 
подъем 25 мешков бетона 
придется выложить 19 200 
рублей.

Жильцы предполагают, 
что лифты мешают зара-
ботать предприимчивым 
ремонтникам кругленькую 
сумму, поэтому они ре-
шили ломать подъемные 
механизмы. Сотрудники 
управляющей компании 
вместе с полицией вы-
лавливают вандалов. Дея-
тельность недобросовест-
ных ремонтников пытался 
пресечь и механик лифта, 
которого неоднократно 
вызывали жильцы из-за 
поломки.

27 января механик лифта 
внезапно пропал. На подъ-
ездах жилого комплекса 
появилось объявление о 
его розыске. Жена лифте-
ра рассказала, что 29 янва-
ря ее супруга обнаружили в 
одном из подъездов дома 
без сознания.

 — Муж два дня лежал в 
подъезде с жуткими побоя-
ми, на нем живого места не 
было. Врачи диагностиро-
вали отек головного мозга, 
осколочный перелом лба и 
височных костей, перелом 
обеих глазниц. На днях он 
перенес трепанацию чере-
па, — пояснила Неля.

Женщина обратилась с 
заявлением в полицию.

СТАНЦИИ МЦД-4 
БУДУТ УТОПАТЬ В ЦВЕТАХ

Благоустройство терри-
тории семи станций МЦД-4 
планируется начать вес-
ной этого года. Планиру-
ется облагородить станции  
«Минская», «Мещерская», 
«Внуково», «Кокошкино», 
«Толстопальцево», «Очако-
во» и «Переделкино».

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе Департа-
мента капитального ре-
монта города Москвы, 
общая площадь бла-
гоустройства более 80 
гектаров. В рамках бла-
гоустройства планируется 
модернизировать ливне-
вую канализацию, устано-
вить дополнительные до-
ждевые решетки, убрать 
под землю кабельные 
линии электропередачи. 
Также строители приведут 
в порядок тротуары, заме-
нят асфальтовое покрытие 
на проезжей части. Около 
станций МЦД высадят по-
рядка 1,5 тыс. деревьев и 
более 4 тыс. кустарников, 

разобьют более 230 тыс. 
кв. метров газона. На бла-
гоустраиваемой террито-
рии установят скамейки 
и урны, оборудуют вело-
парковки и точки прока-
та велосипедов и само-
катов. В районе станций 
«Очаково» и «Переделки-
но» будут организованы 
велодорожки. Возле се-
верных и южных вестибю-
лей станций «Мещерская» 
и «Кокошкино» появятся 
видовые зоны с газоном 
и цветниками. Около 
станции «Переделкино» 
оборудуют зоны отдыха 
с настилами и навесами. 
В сквере на улице Марии 
Поливановой поблизости 
от станции МЦД «Очаково» 
обустроят новые детские 
и спортивные площадки. 
Работы по благоустрой-
ству территорий станций 
МЦД-4 будут выполнены 
в два этапа. Полностью их 
завершить планируется в 
2023 году.

ИЗ ВСЕХ КИНОЖАНРОВ МОСКВИЧИ ПРЕДПОЧИТАЮТ 
ФАНТАСТИКУ И БОЕВИКИ

Фантастика и боевик — 
любимые жанры фильмов у 
москвичей. Известная сеть 
кинотеатров подвела итоги 
2021 года.

Пандемия 2020 года 
многим показала удоб-
ства онлайн-кинотеатров. 
Но возможность смотреть 
фильмы, не выходя из 
дома, все же не вытеснила 
востребованность кино-
театров.

Как рассказали «МК» в 
одной из известных сетей 

кинотеатров, чаще всего 
москвичи выбирают для 
просмотра фантастику и 
боевики. 

Так, например, самым 
популярным фильмом 
в ушедшем году стал 
«Человек-паук: Нет пути 
домой». Только в этой 
сети кинотеатров его по-
смотрели около 250 тысяч 
зрителей. Любимым днем 
для просмотра фильмов 
оказалась суббота, что, в 
принципе, ожидаемо.

В этот день в кино по 
сравнению с другими 
днями приходит при-
мерно в три раза больше 
посетителей. Многое 
зависит от места рас-
положения кинотеатра. 
Примечательно, что мо-
сквичи не выбирали пло-
щадки, расположенные в 
центре. Самые посещае-
мые кинотеатры в 2021 
году были расположены 
у метро «ЦСКА» и «Кузь-
минки».

telegram:@mk_srochno

обычный вид мошен-
ства набирает оборо-
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ВОДКА ОСТАЕТСЯ С ЧЕЛОВЕКОМ
Спиртного контрафакта станет гораздо больше

Ровно пять литров водки выпил 
каждый россиянин в прошлом году. 
Конечно, это не конкретные, а средне-
статистические данные. Потребле-
ние самого востребованного горя-
чительного выросло в нашей стране 
ненамного — всего на 2%. Впрочем, 
официальные показатели не учиты-
вают контрафактную продукцию, по-
крывающую треть отечественного 

алкогольного рынка. Ежегодно пале-
ное спиртное отнимает жизни почти 
полумиллиона наших соотечествен-
ников. Однако ни подорожание «бе-
ленькой», ни падение доходов, ни 
нескончаемые волны коронавируса 
не способны отбить у наших соот-
ечественников тягу к «народному» 
напитку.

Читайте 2-ю стр.

ОХОТНИКИ 
ЗА ГОЛОВАМИ

Бывают же злые, коварные люди. Сумели 
извратить даже чистые, как вода горного ис-
точника, помыслы депутата Госдумы Адама 
Делимханова. Ну да, на первый взгляд к сло-
вам Адама Султановича действительно можно 
придраться. «Будем вас преследовать, пока 
не отрежем ваши головы и не убьем вас...» Но, 
как сказал по похожему поводу глава Чечни 
Рамзан Кадыров, «кто не понял, тот поймет»: 
уважаемый народный избранник, конечно же, 
не имел в виду ничего противозаконного.

Но все по порядку. О конфликте руковод-
ства Чечни с семьей бывшего судьи Верхов-
ного суда ЧР Сайди Янгулбаева, думается, 
всем уже хорошо известно. Высказывания 
Делимханова в адрес Янгулбаевых — оче-
редной эпизод в этой длинной, но неумолимо 
движущейся к своей развязке саге.

Чтобы не было упреков в том, что сло-
ва вырваны из контекста, воспроизведем 
фразу целиком. Прозвучала она во время 
стрима, прямой трансляции политика в его 
инстаграм-блоге.

Итак, буквально было изречено следую-
щее: «Знайте, что днем и ночью, не жалея 
своих жизней, имущества и потомства, мы 
будем вас преследовать, пока не отрежем 
ваши головы и не убьем вас. У нас действи-
тельно с вами вражда и кровная месть! Также 
это относится к тем, кто переведет это видео 
на русский язык!..»

Читайте 2-ю стр.

СОБЧАК И ШНУРОВ УСТРОИЛИ ПУБЛИЧНЫЙ 
ОБМЕН ГРЯЗНЫМИ ОСКОРБЛЕНИЯМИ
Скандальную разборку в своей новой песне начал 
рок-музыкант Читайте 3-ю стр.
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НАШ «ОМИКРОН» — 
ЕВРОПЕЙСКИЙ
Госпитализированы 9,9 тыс. детей

В тоннеле «Омикрона», в который 
уже четыре недели проваливается 
Россия, забрезжил слабый свет. Мэр 
Москвы Сергей Собянин во вторник 
объявил, что динамика заболеваемо-
сти коронавирусом в столице сни-
жается. «Я надеюсь, мы выходим на 
плато», — сказал градоначальник. 
Слова Собянина подтверждают, что в 
России реализуется так называемый 
европейский сценарий: однако к от-
мене ограничений, о которой объяви-
ли уже многие страны, российские 
власти пока не готовы. 

Ситуация с распространением «Омикро-
на» не преподнесла сюрпризов. Российские 
чиновники получили ровно то, к чему гото-
вились, наблюдая за тем, как развивается 
эпидемиологический процесс в Европе. За-
болеваемость коронавирусом по-прежнему 
демонстрирует стремительный рост, однако 
повсеместно доминируют легкие и средние 
случаи. По словам главы Роспотребнадзора 
Анны Поповой, цифры за последнюю неделю 
дополнительно удвоились: сейчас регистри-
руется 468 случаев на 100 тыс. населения. 
«Омикрон» добрался до 83 регионов из 85. 
Но количество официально подтвержденных 
случаев заболевания именно этим штаммом 
остается небольшим — всего 15 тыс. из 1,6 
млн человек, которым поставлен диагноз 
«ковид». Примечательно, что 3% из этих 15 
тыс. больны еще более заразной версией 
«Омикрона», которая уже доминирует в не-
которых странах, например в Дании. Но на 
тяжести течения болезни эта вариативность, 
к счастью, никак не сказывается. 

Самым неприятным сюрпризом оказался 
рост числа больных детей — их доля в общем 
числе заболевших превысила 21%. Впрочем, 
97% лечатся на дому. «На госпитализации 
находятся 9,9 тыс. детей», — заявил на за-
седании Координационного совета по борьбе 
с коронавирусом глава Минздрава Михаил 
Мурашко, отметив, что регионам пришлось 
в 1,5 раза увеличить количество детских 
ковидных коек. Об особенностях течения 
заболевания у маленьких пациентов спе-
циалисты ничего не говорят, но признают, 
что среди уже госпитализированных детей 
наблюдается рост тяжелых случаев. «Воз-
раст не является страховкой», — подчеркнул 
Мурашко, напомнив, что в стране идет вак-
цинация подростков в возрасте 12–17 лет. 
Пока прививки поставили 17 тыс. человек, 
хотя вакцина для этой возрастной группы, 
по мнению главы Минздрава, актуальна как 
никогда. Что касается взрослого населения, 
то тут никаких цифр Мурашко предпочел даже 
не называть. «Омикрон», похоже, полностью 
свел на нет еле теплившуюся в отдельных 
регионах прививочную кампанию. Население 
свято уверовало в «живую вакцину», как на-
звали новый штамм некоторые специалисты, 
и колоться искусственно синтезированными 
препаратами больше не хочет. 

Однако болезнь не у всех проходит легко 
и гладко. Мурашко сообщил, что число госпи-
тализаций за последнюю неделю в целом 
по стране выросло на 23%. А в Москве, где 
болеет, кажется, уже минимум полгорода, 
— на 40%. Сергей Собянин заявил о бес-
прецедентной нагрузке на столичную си-
стему здравоохранения: общее количество 
контактов московских врачей с больными 
ОРВИ и коронавирусом превысило 800 тыс. 
«Это абсолютный максимум», — подчеркнул 
градоначальник. Однако уже в ближайшее 
время столица первой из российских ре-
гионов может выйти на плато. «Динамика 
заболеваемости снижается. Есть надежда, 
что ситуация будет стабилизироваться», — 
сказал Собянин, уточнив, что ясность наступит 
в конце недели.

Елена ЕГОРОВА.

ОХОТНИКИ 
ЗА ГОЛОВАМИ
c 1-й стр.

Да, спору нет, сказано сильно. 
Вот и думский коллега Делим-
ханова, зампредседателя Ко-
миссии Госдумы по вопросам 

депутатской этики, депутат от КПРФ Николай 
Арефьев не на шутку встревожился: «Считаю, 
такие вещи должна рассматривать не Ко-
миссия по этике, а Генпрокуратура... Такого 
человека, опасного для общества, надо ста-
вить на учет, контролировать его 
действия».

Примечательно, однако, что ни Ген-
прокуратура, ни все прочие компетентные 
правоохранительные органы никак не от-
реагировали. Столь же бесстрастно наблю-
дали они и за предыдущими сериями этой 
вендетты, хотя и тогда звучали достаточно 
зажигательные речи. 

«Эту семейку ждет место либо в тюрь-
ме, либо под землей», — заявил, к примеру, 
Рамзан Кадыров. Назвав вдобавок «тер-
рористами» тех журналистов и правоза-
щитников, кто «семейку» защищает. И не 
схлопотал не то что прокурорской и/или 
следственной проверки, а даже выговора 
по партийной линии. Для справки: Рамзан 
Кадыров — член высшего совета «Единой 
России»; Адам Делимханов — член президиу-
ма политсовета чеченского регионального 
отделения партии.

Более чем спокойно реагируют — точ-
нее, вообще никак не реагируют — высокие 
партийно-государственные инстанции и на 
сотрясающие Чечню «стихийные» массовые 
акции против кадыровских недругов. Апо-
феозом этой кампании стал многотысячный 
митинг, прошедший в Грозном в среду.

Выступивший на нем председатель 
Общественной палаты республики Исмаил 
Денильханов обратился от лица «народов 
Чечни» к Владимиру Путину, потребовав: 
1) «немедленно прекратить деятельность 
таких вражеских СМИ, как «Новая газета», 
«Дождь» (признан иноагентом. — «МК»), а 
также Комитета против пыток (был признан 
иноагентом, ликвидирован, сейчас действует 
без образования юрлица. — «МК»); 2) «аре-
стовать и предать справедливому суду таких 
агентов западных спецслужб и подстрека-
телей, как Елена Милашина (журналист «Но-
вой газеты». — «МК»), Игорь Каляпин (глава 
Комитета против пыток, член СПЧ. — «МК») и 
других»; 3) принять меры для «безоговороч-
ной экстрадиции идеологов терроризма и 
экстремизма — членов семьи Янгулбаевых». 
«Терпение чеченского народа не безгранич-
но», — предупредил Денильханов.

Есть, правда, мнение, что государствен-
ные мужи и жены помалкивают не потому, 
что не видят проблемы в происходящем, а 

из опасений за свою безопасность. Версия, 
строго говоря, не совсем беспочвенна. Ав-
тору пришлось однажды лично столкнуться 
с одним госмужем (из Минобрнауки), обуре-
ваемым такого рода страхом.

Речь во время нашей беседы шла о липо-
вых диссертациях политиков и чиновников. И 
все шло хорошо и бойко, пока ваш покорный 
слуга не заговорил о научных достижениях 
чеченских руководителей. На эту тему мой 
собеседник говорить категорически отка-
зался, аргументировав это тем, что он-то сам 
уже пожил, но у него есть дети и внуки.

Но то — Минобрнауки. Доблестные 
представители наших доблестных силовых 
ведомств — ребята, безусловно, куда менее 
робкого десятка. А наша правящая партия 
вообще ничего не боится, даже агрессивного 
блока НАТО. Короче говоря, версия страха 
отпадает.

Если бы наши правоохранительные и про-
чие властные инстанции заподозрили в словах 
и делах Кадырова и его команды хотя бы намек 
на нарушение закона, они бы непременно 
вмешались, не правда ли? Если не вмешива-
ются — стало быть, повода для вмешательства 
нет. Вот и пресс-секретарь президента, ком-
ментируя в очередной раз дело Янгулбаевых, 
призвал нас «основываться на том, что мы 
живем в правовом государстве».

Остается еще, правда, понять, как с 
правовым государством совмещается от-
резание голов. Но и этому легко найти объяс-
нение. Кто сказал, что речь идет о нынешнем 
законодательстве? Депутат, как можно пред-
положить, предлагает покарать ненавистных 
Янгулбаевых на основании исправленных и 
дополненных законов, предусматривающих 
среди прочего введение института кровной 

мести, возобновление смертной казни и 
увеличение числа ее разновидностей. Ну и 
число «смертных» составов, похоже, тоже 
предлагается существенно дополнить.

Но раз пошла такая пьянка, то и Кон-
ституцию заодно не худо бы поправить. А 
то куда там ни кинь — сплошные барьеры: 
«Каждый имеет право на жизнь... Никто не 
должен подвергаться пыткам... Никто не 
может быть принужден к выражению своих 
мнений и убеждений или отказу от них...» 
Совсем негде разгуляться облеченным вла-
стью джигитам.

Пора, давно пора привести Основной 
закон в соответствие с требованиями эпохи. 
Помнится, неплохой конституционный про-
ект предлагал в свое время — в лихом 1993 
году — писатель-сатирик Аркадий Арканов. 
Предлагал в шутку, но жизнь заставляет от-
нестись к идее со всей серьезностью.

«По государственному устройству наша 
страна является думно-парламентской, 
авторитарно-демократической, не ограни-
ченной жесткими рамками цивилизованной 
анархии и регионального беспредела... Граж-
дане нашей страны имеют право избирать и 
быть изгнанными... Имеют гарантированную 
свободу слова. Свобода двух, трех и более 
слов согласуется с правоохранительными 
органами». 

Ну, согласитесь: прелесть была бы, а 
не Конституция! И реалиям бы нашим впол-
не соответствовала. И главное — пресс-
секретарю президента не пришлось бы то и 
дело отвечать на вопросы о новых приключе-
ниях и заявлениях чеченского лидера и его 
друзей. Какие могут быть вопросы, если у нас 
узаконенный «региональный беспредел»?

Андрей КАМАКИН.

ПЕРВЫЕ ОРДЕНА 
ПАНДЕМИИ
Впервые за последние два 
года Владимир Путин публично 
вручил награды в Кремле
 В Кремле впервые с начала пан-
демии прошла церемония вруче-
ния государственных наград. Хотя 
лауреатов за два года накопилось 
огромное количество, из-за сани-
тарных ограничений непосредствен-
но из рук президента ленты, ордена 
и медали смогли получить только 
20 человек. По понятным причинам 
среди награжденных было много 
врачей. А главным пожеланием, ко-
торым обменялись президент и его 
гости, стало пожелание здоровья. 
«Хочу, чтобы вы как можно дольше 
продолжали служить на своем по-
сту», — выразил общее мнение при-
сутствующих экс-премьер-министр 
РФ Михаил Фрадков. 

Владимир Путин объяснил, почему по-
считал важным возродить церемонию вру-
чения госнаград. Россия и весь мир сейчас 
проходят через испытания пандемии коро-
навирусной инфекцией. Ситуация остается 
непростой, но жизнь продолжается. «Сейчас 
важны позитивные события, которые могут 
служить точкой опоры. Таким событием яв-
ляется и вручение государственных наград 
— как выражение глубокой признательности 
нашим достойным согражданам», — заявил 
президент. 

Среди лауреатов, получивших пригла-
шение в Екатерининский зал Кремля, — уче-
ные, деятели культуры, служители церкви, 
представители крупных компаний и, конечно, 
врачи. Указы об их награждении выходили в 
разное время: например, депутат Госдумы 
Владимир Ресин был удостоен ордена «За за-
слуги перед Отечеством» I степени к своему 
юбилею в 2021 году. А главврач 52-й боль-
ницы Марьяна Лысенко стала Героем труда 
еще раньше — в 2020-м. Больше всех по-
везло академику Евгению Велихову: награда 
нашла героя прямо в день его рождения, 2 
февраля знаменитому физику-ядерщику ис-
полнилось 87 лет. «От всей души поздравляю 
вас и желаю всего самого хорошего», — ска-
зал Путин, поздравляя ученого с двойным 
праздником. 

Лауреаты за редким исключением от-
вечали главе государства пространными 
благодарственными словами. И по тради-
ции желали долгих лет жизни. «Вы не про-
сто главнокомандующий, вы исполняете 
сегодня царский долг. И вы это делаете 
исправно», — разоткровенничался дирек-
тор Казачьего хора Виктор Захарченко. Он 
обратил внимание президента на  то, что 
кубанский хор — это не просто гастроли-
рующий коллектив, а системообразующий 
духовно-патриотический центр, в репертуаре 

которого есть такие актуальные на сегод-
няшний день программы, как «Вставайте, 
люди русские, на славный бой, на смертный 
бой!» «Мы за вас молимся. Ваше спасение 
— это спасение Руси и мира», — сообщил 
Захарченко. 

Тему особой миссии Владимира Путина, 
бросившего вызов коллективному Западу, 
поддержал в своем выступлении и бывший 
премьер-министр России Михаил Фрадков. 
«Хочу, чтобы вы как можно дольше продол-
жали служить на этом посту не только как 
гарант Конституции, но и как гарант нашей 
безопасности», — заявил лауреат, напомнив, 
что Владимиру Путину в ближайшее время 
придется принимать очередные важные ре-
шения, которые потребуют от него опреде-
ленного мужества. «Не сомневаюсь, что они 
будут правильными, аргументированными, 
именно в точку», — добавил Фрадков. 

Владимир Путин заявил, что достижения 
всех лауреатов вызывают у него чувство са-
мой искренней гордости и дают уверенность, 
что история успехов России, выдающихся 
свершений будет продолжена. «Я сердечно 
поздравляю вас с заслуженными наградами. 
Желаю вам, конечно, крепкого здоровья и 
всего самого доброго!» — сказал, завершая 
церемонию, президент. 

 Елена ЕГОРОВА.

c 1-й стр.
Глава Центра исследования фе-
деральных и региональных рын-
ков алкоголя (ЦИФРРА) Вадим 
Дробиз не видит в подобном 

тренде ничего удивительного. В последние 
годы отечественный водочный рынок остается 
не только в стабильном положении, но и даже 
набирает обороты — продажи «беленькой» 
постоянно растут. «Кризисные ситуации, в 
частности пандемия коронавируса, способ-
ствуют тому, что население уделяет внимание 
в первую очередь именно этому напитку», 
— отмечает эксперт.

Всего же, по оценке ЦИФРРА, объемы 
реализации спиртных напитков в нашей стра-
не в прошлом году увеличились на 0,7%, пре-
высив отметку в 982 млн декалитров. Другими 
словами, каждый россиянин за год выпил 
не менее 12 литров ликероводочных напит-
ков в эквиваленте 95-градусного столбика. 
Примерно столько же алкоголя россияне 

выпивали в 2009 году.
В свою очередь, цены на самый деше-

вый алкоголь в этом году снова готовятся 
к взлету. В соответствии с предложением 
Минфина минимальная стоимость крепко-
го горячительного официально подрастет 
на 7,5%. Самая доступная бутылка водки, 
к примеру, обойдется теперь в 261 рубль. 
Чиновники считают, что повышение цен на 
спиртное является необходимой мерой для 
борьбы с «зеленым змием», правда, действия 
правительства вряд ли увенчаются успехом: 
пить россияне не перестанут, а количество 
контрафакта не снизится. 

Как полагает президент Союза произ-
водителей алкогольной продукции Игорь 
Косарев, борьба с нелегальным алкоголем 
с каждым годом ужесточается, а уровень 
потребления спиртных напитков становится 
все больше. Оборот левого горячительного, в 
том числе изготовленного из медицинского 
спирта, растет небывалыми темпами.

Эксперты признают, что наблюдается 
более тревожная тенденция, касающаяся 
изменения качества потребляемого алкоголя. 
Постоянно поднимая розничные расценки 
на выпивку, правительство элементарно 
увеличивает доходную часть федерального 
бюджета, не решая при этом главных задач 
индексации спиртного. «Путем увеличения 
официальной стоимости спиртных напитков 

с контрафактом не справиться. Более того, 
такая мера может предоставить бутлегерам 
возможность повышать сборы за паленую 
продукцию», — предупреждает председатель 
правления Международной конфедерации 
обществ потребителей Дмитрий Янин.

По словам Вадима Дробиза, по мере 
подорожания алкоголя население переходит 
на более дешевую и крепкую продукцию. 
Водка находится в центре любого празд-
ничного стола, даже несмотря на то, что на-
родные традиции могут быть подвержены 
сиюминутной моде на «энергетики» и другие 
широко рекламируемые напитки. Тем не ме-
нее государству нельзя дистанцироваться 
от получения дополнительной прибыли от 
продажи самого востребованного алкоголя. 
По словам инвестиционного стратега «БКС 
Мир инвестиций» Александра Бахтина, вся 
линейка крепкого алкоголя в этом году может 
подорожать на 15%.

Как полагает Янин, готовиться к запре-
дельному рывку стоимости спиртного не сто-
ит. «По ряду алкогольных товаров производи-
тели ограничат индексацию порогом общего 
повышения цен, и бутылку «беленькой» можно 
будет найти за минимальную стоимость», — 
успокаивает эксперт.

Вместе с тем злоупотребление алкого-
лем в России является причиной сокращения 
жизни, снижения рождаемости и ухудшения 

здоровья детей. Смертность от горячительных 
напитков уносит в могилу около 400 тыс. рос-
сиян в год. По этому показателю наша страна 
обгоняет развитые государства примерно в 
3,5 раза. «Семейным людям с положитель-
ным социальным статусом, умирающим от 
соматических последствий алкоголизма, 
практически никогда не ставят диагноз за-
висимости от «зеленого змия», — говорит 
Янин. — Их диагнозы зачастую маскируют 
под сердечно-сосудистые заболевания. Таким 
образом, официальная статистика смертно-
сти от алкоголя в нашей стране занижается 
в разы». 

Годовые данные по потреблению креп-
кого спиртного в нашей стране свидетель-
ствуют, что такая тенденция не меняется. 
В 2022 году бюджеты разного уровня соби-
раются получить почти 68 млрд рублей от 
акцизов на крепкий алкоголь. Хроническим 
пьянством страдают практически 4% россий-
ского населения. Любопытно, что на борьбу с 
алкоголизмом государство тратит примерно 
столько же средств, сколько рассчитывает 
заработать на продаже спиртного. «Видимо, 
здоровье населения поставлено в одну графу 
с финансовыми поступлениями в бюджет. А 
смерть одного человека от алкоголя можно 
внести в перечень статистических ошибок», 
— полагает эксперт.

Николай МАКЕЕВ.
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Разрешение Евросоюза на полеты и серийное производство получил аэро-
мобиль AirCar словацкой компании Klein Vision. Скорость полета составляет до 

180 км/ч. На земле он складывает крылья и превращается в обычную машину с максималь-
ной скоростью до 160 км/ч. Чтобы получить сертификат по стандартам Европейского агент-
ства авиационной безопасности, аэромобилю пришлось пройти более 70 часов проверок. 
AirCar поднялся в воздух и приземлился больше 200 раз — без единой проблемы.

ЦИТАТА

КАДР

Такими словами Трамп охарактеризовал положение 
Америки при Байдене. «Вы можете суммировать действия 
пяти президентов. Они не причинили такого ущерба, как 

Байден в прошлом году, если вы посмотрите на все: экономику, инфляцию, COVID-19, 
военный позор в Афганистане», — сказал Трамп.

Дональд Трамп, экс-президент США:

«У нас великая страна, которая катится в ад. 
И она катится в ад очень быстро».

Подготовил Дмитрий ПОПОВ

Программист Александр 
Осипович из Кунгура 
(Пермский край), соз-
давший на 3D-принтере 

копию «Терминатора», 
вживил в робота сознание 
своего умершего дедуш-
ки. «Воссоздать личность» 

родственника он смог благо-
даря аналитической системе 
«Терминатора» и старым 
видеозаписям с участием 
дедушки, записанным при 
жизни. Изобретатель за-
грузил в робота семь часов 
видео, а тот их оцифровал и  
создал для себя базу знаний, 
или так называемую эталон-
ную базу вопросов-ответов 
для общения. По мнению 
Осиповича, технология «Си-
муляция сознания» сможет 
пригодиться людям, которые 
тяжело переживают утрату 
близкого человека.

В Тульской области в 
пансионате «Шахтер» в 
Буныреве на табличке с 
именем ученого Валерия 
Легасова повесили фото 
сыгравшего его актера 
Джареда Харриса, сооб-

щают «Тульские новости». 
Именем академика назвали 
один из участков на террито-
рии санатория. Мини-сериал 
«Чернобыль», где Легасова 
сыграл Харрис, вышел в 
2019 году, он посвящен 

трагедии на Чернобыльской 
атомной электростанции в 
1986 году. Валерий Алексее-
вич Легасов, уроженец Тулы, 
был заместителем руково-
дителя Правительственной 
комиссии по ликвидации 
последствий аварии на 
ЧАЭС. В 1986 году, входя в 
десятку самых известных 
ученых мира, он в составе 
правительственной комис-
сии вылетел в Чернобыль и 
принимал непосредственное 
участие в работах по ликви-
дации аварии. Получил дозу 
радиации, в 4 раза превы-
шающую максимально допу-
стимую. Умер в 1988 году.

В американском городе 
Милтаун, штат Нью-
Джерси, прямо перед 
Днем сурка, 2 февраля, 
умер сурок Мел, местный 
знаменитый предсказа-
тель погоды. В этот день в 
Америке смотрят на поведе-
ние сурков: если животное, 
выходя из норки, увидит свою 
тень, то следующие шесть 
недель будут холодными, а 
если нет — теплыми. Самый 
известный сурок в стране 
— Фил из города Панкса-
тони, штат Пенсильвания. 
Помимо него на националь-
ном уровне успели просла-
виться ныне покойный Мел, 

Дейв из города Дюнкерк, 
Чак из Статен-Айленд и Чак 
из города Марион. Кстати, 

сурки Московского зоопарка 
традиционно проспали свой 
«официальный праздник».

В соцсетях в среду стало 
появляться видео со стан-
ции Зубчаниновка под 
Самарой. Там пассажирам 
электрички пришлось идти 
по платформе по пояс в сне-
гу. По данным синоптиков, 
за январь в регионе выпало 
почти 160% месячной нормы 
осадков, высота сугробов в 
некоторых районах достига-
ет 70 см.

В Риме на 91-м году жизни 
умерла известная ита-
льянская актриса Моника 
Витти. О кончине звезды 
стало известно от режиссера 
и продюсера Роберто Руссо, 
у которого Витти снималась в 
картинах «Флирт» и «Франче-
ска и я». За «Флирт» Моника 
получила «Серебряного мед-
ведя» на Берлинале в 1984-м. 
В 1995 году она была от-
мечена «Золотым львом» Ве-
нецианского МКФ за заслуги 

перед кинематографом. В 
фильмографии Витти — око-
ло 60 проектов, включая, в 
частности, «Ночь», «Приклю-
чение», «Красную пустыню» 
и «Затмение» Микеланджело 
Антониони. Витти многие 
называют музой Антониони. 
Последние десятилетия жиз-
ни актриса не снималась и не 
появлялась на публике из-за 
генетического заболевания.

НОВИНКА

КОНФУЗ

ФИАСКО

УТРАТА

РОССИЙСКИЙ ИЗОБРЕТАТЕЛЬ 
«ВЖИВИЛ СОЗНАНИЕ» УМЕРШЕГО ДЕДУШКИ В «ТЕРМИНАТОРА»

НА ПАМЯТНОЙ ТАБЛИЧКЕ ПЕРЕПУТАЛИ УЧЕНОГО ЛЕГАСОВА И АКТЕРА

 

У Земли найден второй 
троянский астероид, 
который все время как бы 
догоняет нашу планету. 
Его открыла международная 
группа астрономов и назвала 
2020 XL5. Троянские асте-
роиды — группы астероидов, 
находящиеся в окрестностях 
точек Лагранжа, то есть там, 
где силы притяжения урав-
новешивают два космиче-
ских тела и не дают им быть 
притянутыми друг другом. 
Такие астероиды-спутники 
открыты у многих планет 

Солнечной системы. Они 
названы троянцами после 
открытия первого подобного 
астероида Ахиллес возле 
Юпитера в 1906 году. С тех 
пор сложилась традиция на-
зывать подобные астероиды 
в честь героев Трои. В 2011 
году был открыт первый 
троянец L4, который летит по 
земной орбите вокруг Солн-
ца, на 60 градусов впереди 
нашей планеты. А не так 
давно группа европейских 
ученых, работающих на базе 
Барселонского университе-
та, открыла астероид L5. Он 

находится под точно таким 
же углом, но позади нашей 
планеты. Комментарий 
ведущего научного сотруд-
ника Института космических 
исследований РАН Натана 
Эйсмонта: «Астероиды-
троянцы были открыты 
современными оптическими 
телескопами, раньше из-за 
малого размера мы просто 
не могли их разглядеть. Эти 
спутники Земли интересны 
нам с точки зрения изучения 
прошлого нашей Солнечной 
системы. Ведь астероиды, в 
отличие от Земли, не меня-
лись с момента ее образо-
вания». 

УГРОЗА

У ЗЕМЛИ НАЙДЕН ТЕНЕВОЙ АСТЕРОИД

СУРОК МЕЛ ИСПОРТИЛ ПРАЗДНИК, ПОСКОЛЬКУ УМЕР

УМЕРЛА МОНИКА ВИТТИ
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С академиком 
Евгением 
Велиховым.

Громкие заявления чеченских чиновников и многотысячный митинг в 
Грозном были спровоцированы появившейся в Сети аудиозаписью, 
автор которой (по мнению телекомпании «Грозный», это один из братьев 
Янгулбаевых — Ибрагим) в неприличных выражениях «оскорбляет и 
порочит честь» религиозных деятелей Кавказа, в том числе Кунта-
хаджи Кишиева. Этот шейх в разгар кавказской войны был противником 
насилия, за что преследовался Имамом Шамилем, выступавшим за 
войну до победного конца. Его часто называли «чеченским Ганди», и он 
очень популярен в современной Чечне. Его именем назван Исламский 
университет в Грозном. 
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В Питере двое гаишников 
сломали руку оперативнице 
уголовного розыска
В Санкт-Петербурге произошел кон-
фликт между тремя лейтенантами 
полиции из-за парковки у здания от-
дела. В результате двое инспекторов 
ГИБДД сломали руку оперуполномо-
ченной уголовного розыска. Выяснив 
обстоятельства произошедшего, 
начальство решило уволить из орга-
нов всех троих — за неподобающее 
поведение сотрудников органов вну-
тренних дел. Одного из инспекторов 
обвинили в превышении должност-
ных полномочий, возбуждено уголов-
ное дело. «МК» выяснил подробности 
инцидента.

Стычка между полицейскими произошла 
31 января около 22.20 в здании 37-го отдела 
полиции УМВД по Василеостровскому району. 
Начался конфликт на улице, на служебной 
парковке. Оперуполномоченный уголовного 
розыска 24-летняя лейтенант полиции Алена 
Юдина увидела, как возле отдела неудобно 
для других припарковался автомобиль от-
дельного взвода ДПС. Она сделала замечание 
экипажу машины — 34-летнему Александру 
Колесникову и 25-летнему Дмитрию Пере-
нюку. И потребовала перепарковаться, чтобы 
и другим дать место. 

Инспекторам не понравился тон девушки 
в штатском (по словам Колесникова, она раз-
разилась нецензурной бранью в их адрес), 
между ними возникла словесная перепалка. В 
какой-то момент Колесников увидел на Юди-
ной кобуру и потребовал предъявить служеб-
ное удостоверение. Опер ответила отказом и 
поспешила скрыться в здании родного отдела. 
Инспектора рванули за ней следом. Настигли 
у входа в дежурную часть.

Капитан, дежурившая в отделе, попыта-
лась остановить гаишников, сообщила им, 

что Юдина своя, работает в розыске. Однако 
распалившегося Колесникова это не остано-
вило. Он заявил, что гражданка вооружена, 
находится в отделе полиции, оскорбила со-
трудников ДПС, о чем он собирается соста-
вить рапорт.

Начальник смены потребовала от инспек-
торов, которые обязаны были подчиниться ей 
как старшей по званию, пропустить оператив-
ницу в специальное помещение для достав-
ленных, чтобы спокойно во всем разобраться. 
Инспектора требование проигнорировали и 
преградили Юдиной проход. 

Оперативница начала кому-то звонить, 
сообщила, что к ней привязались «какие-то 
гибэдэдэшники», а Колесникову, который 
одновременно высказывал свои требования, 
заявила: «Закрой рот!»

На опубликованном видео с камеры 
наблюдения в отделе видно, как инспектор 
Колесников просит девушку предъявить удо-
стоверение, констатирует, что она отказалась, 
потом укладывает ее на пол лицом вниз, за-
ламывает руки. Слышен хруст сломанной 
кости. Затем в Сети появилось видео с другого 
ракурса: там слышно, как Юдина нецензурно 
обращается к Колесникову, и видно, как она 
толкает его руками в грудь перед тем, как тот 
применил силу. 

В результате через час после начала кон-
фликта Юдину госпитализировали в Мариин-
скую больницу с переломом и повреждением 
связок. В отдел приехало руководство опе-
ративницы и инспекторов. У последних сразу 
изъяли табельное оружие и удостоверения, 
была назначена проверка. 

«МК» выяснил, что все три сотрудника 
учились в одном и том же вузе — Санкт-
Петербургском университете МВД. Причем 
оперативница угрозыска и младший из ин-
спекторов окончили его одновременно, в 
2020 году.

«Алена, да, она дерзкая девушка, 
— сказала «МК» о Юдиной одна из ее со-
курсниц. — Почему-то меня не удивило 

произошедшее». Пояснить свои слова со-
беседница отказалась.

 Проект «Дорожный инспектор», по-
священный работе сотрудников УГИБДД по 
Петербургу и области, вечером 1 февраля 
опубликовал сообщение о том, что историю 
раздувают намеренно и «кто-то педалирует 
ситуацию и пытается повернуть ее в свою 
сторону». По версии сообщества, на тер-
риторию отдела заехали две машины, одна 
из них патрульная, инспекторы доставили в 
отдел нарушителей миграционного режима. 
Припарковались инспекторы нормально, их 
машины не мешали проезду других авто. 
Юдина, по версии сообщества, имеет «по-
кровителей», благодаря которым стала ис-
полняющей обязанности старшего группы 
угрозыска, а в отделе просто закатила исте-
рику, потому что недолюбливает сотрудников 
ДПС и неадекватно восприняла просьбу по-
казать удостоверение. То, что было дальше, 
«Инспектор» называет обычным следованием 
инструкции, правда, рука у Юдиной «оказа-
лась мягкой». 

Известно, что Колесников работает ин-
спектором с мая 2016 года, а Перенюк — с 
2015-го. Инспектор Колесников не раз по-
падал в городские новости, и обычно в по-
зитивные. Например, летом 2020 года он 
увидел в магазине у банкомата разбросан-
ными 150 тысяч рублей наличными и вер-
нул владельцу, которого нашли по камерам 
наблюдения. Осенью 2021 года Александр 

Колесников проезжал в машине ДПС мимо 
бара на Среднем проспекте Васильевского 
острова, откуда в пять утра выставили не-
трезвого мужчину. Он ломился обратно в бар 
и прошиб собой стекло, началась потасовка, 
которую разнимал Колесников. Оказалось, что 
мужчина, разбивая стекло, повредил важную 
артерию. Могла быть большая кровопотеря, 
но инспектор сделал ему необходимую пере-
вязку до приезда медиков. Весной 2021 года 
Колесников помог в тушении пожара в мага-
зине, а летом 2021 года снимал с карниза окна 
молодого человека 1996 года рождения — все 
в том же Василеостровском районе.

Руководство ГУМВД по Санкт-Петербургу 
и Ленинградской области заявило, что инци-
дент был всесторонне проверен, опрошены 
участники конфликта, свидетели, просмотре-
ны камеры видеонаблюдения. В результате 
проверяющие пришли к выводу, что все трое 
своими действиями дискредитировали зва-
ние сотрудников органов внутренних дел. 

Все трое будут уволены.
Против Александра Колесникова, кроме 

того, возбуждено уголовное дело по ст. 286 УК 
РФ «Превышение должностных полномочий». 
Он задержан, для него изберут меру пре-
сечения. Максимальное наказание, которое 
ему грозит, — до семи лет лишения свободы 
и запрет занимать должности на госслужбе 
до 3 лет. 

Лина ПАНЧЕНКО, 
Анастасия СЕМЕНОВИЧ.

КСЮША ПОРВЁТ 
НА ШНУРКИ 

Вы спросите, при чем тут Пахмутова? Или 
Паулс? Вообще не при делах! А почему тогда 
то, что изобразила так называемая певица Зоя 
(в действительности, Ксения Руденко, а «Зоя» 
- лишь проект) на слова и музыку Шнурова —  
называется песней? На которую сделан тот 
самый клип «Шмарафон», сразу соотнесенный 
с Ксенией Собчак? Где Шнуров оскорбил теле-
ведущую,  как только можно, но это бы ещё 
ладно… Он опустился ниже плинтуса — до 
грязных намеков в адрес маленького сына 
Ксении.  По-моему, это какое-то … скажем 
в рифму «оно». Нет, понятно, конечно, что у 
Собчак и Шнура это все — личное и один дру-
гого стоит, и оба хороши. И пусть бы бегали и 
хоть блевали у порога друг друга — мы бы и 
не поморщились — дело то на сегодняшний 
день житейское. Тем более, оба аккуратно 

стригут купюры с того, что на всем этом удо-
брении вырастает: Инстаграм, Ютуб, пригла-
шение скандальной персоны на корпоративы, 
есть, есть за что пёрышки в дерьмо опускать и 
потом крыльями махать — на вентилятор, на 
вентилятор! Ребёнка зачем макнули? Мало 
инфоповодов? 

Они, конечно, долго сползали по этот жиже. 
То она его — за плохой русский, то он ее — за 
оголенную малость пятую точку, потом снова 
она, снова он… Здесь Ксения Анатольевна 
сделала шаг конем — расхвалила прежнюю 
супругу  Шнурова Матильду.

-  Я очень люблю Матильду. Считаю, что вся 
трагедия, которая сейчас происходит с Сере-
жей, связана только с тем, что он ее упустил. 
Вот новая женщина для него, конечно, делает 
хуже, но для себя все грамотно. Пришла, за-
чистила территорию, потому что все ниточки 
в прошлое будут тянуть к Матильде, - заявила 
Собчак в своем шоу на YouTube.

А он, да, уже как-то невозвратно женат 
на другой —  дочери уральского бизнесмена 
миллиардера Валерия Абрамова Ольге. И, 
видимо, это задело… Скорее всего именно 
поэтому (не сразу, конечно, тоже гордость 
есть!) и прилетело Ксюше: «Подумаешь, убила, 
спешила ж по делам (отсыл к смертельному 
ДТП под Сочи), «скакала, как кобыла, теперь, 
конечно, кляча» и так далее и тому подобное 
в клипе на песню «Шмарафон», которую и 
спела Зоя ( она вообще сбоку-припека, но 
тоже влипла, как с тем браслетиком из «Место 

встречи изменить нельзя»: «На втором кону не 
пофартило, а этот дурачок Копченый его взял 
и выиграл»). Ксения ответила немедленно: 
«Или заткнись уже, или делай что-то крутое. 
Мне только в радость будет, если ты разма-
жешь меня талантливо! Как Шнур. А пока ты 
не Шнур. А шнуровка. На чужих ботинках. А 
этот пост считай не ответом — много чести 
— а копейками, брошенными опустившемуся 
питерскому алкашу».

Но вот этот ответ  — он нам, грызущим 
сейчас попкорн. Не Шнуру. Потому что для 
Шнура Собчак будет готовить холодное блю-
до. И мстя ее окажется иного толка.  Навер-
няка, смирив гордыню, найдёт Ксюша в чью 
жилетку излить слезу. Потому что какой бы 

хабалистой, при всей своей — будем справед-
ливы! — весьма привлекательной отчаянности 
Ксения Анатольевна не была, за ребёнка своего 
она перегрызёт горло. И правильно сделает. 
Так что фразу «Похож ведь на Капкова, а нян-
чит Виторган (о сыне телеведущей, который 
родился в браке с Максимом Виторганом, но, 
якобы, похож на политика Сергея Капкова) 
Шнур позволил себе зря. Перешёл роковую 
черту. Оно ему дорого встанет. И позиций,  и 
дохода, а может и карьеры в целом. ( К слову 
страница leningrad_shnurov  в Инстаграм днем 
2 февраля не открывалась). 

Не говоря уже о том, что не по-человечески 
это… Впрочем, последнее понятие — пережи-
ток прошлого: того самого, когда ещё звучали 
песни Пахмутовой и Паулса, а у певиц были не 
только кликухи, но имя, фамилия, отчество, а к 
ним биография и долгая дорога к славе. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

 Муж телеведущей, режиссер Кон-
стантин Богомолов, яростно всту-
пился за супругу.
«Вы у меня спрашиваете коммента-

рий по поводу кучи нечистот, лежащей посреди 
великого города? Тут нужен не комментарий, а 
ассенизаторская машина. И это вопрос опять 
же к питерским властям — почему они у себя 
в городе так плохо убираются», — недвусмыс-
ленно заявил «МК»  Константин (ранее Шнур 
выпустил клип про «бегловскую лопатку», где 
«Ленинград» критиковал уборку Петербурга 
на фоне помойки и куч снега).

В декабре 1991 года над Кремлем был 
спущен флаг нашей общей Родины — Со-
ветского Союза. Прошло 30 лет, и мы сно-
ва вспоминаем эту дату. Для меня все те 
события имеют глубоко личный характер. 
Перестала существовать одна из крупней-
ших экономик мира (вторая или четвертая 
по объему ВВП, по разным оценкам). Ис-
чезла важнейшая геополитическая дер-
жава и, наверное, самая гуманистическая 
цивилизация в мире. Все это представляет 
для меня, как и для десятков (и, наверное, 
даже сотен) миллионов людей, катастрофу 
космического значения. 

Я не буду акцентировать внимание на 
причинах или виновниках произошедшего. 
Уверен, что история — мудрее и справед-
ливее нас. Сегодня я лишь хочу обозначить 
то, чего мы лишились 30 лет назад.

Для начала, просто в назывном поряд-
ке, перечислю некоторые вещи и явления, 
которые у нас как у граждан исчезли в на-
чале 90-х. Здесь список может показать-
ся банальным, но в нем отражены судьбы 
миллионов людей, которые связывали свои 
жизни, планы и надежды с нашей общей 
страной и нашей общей цивилизацией.

Итак, 30 лет назад (на самом деле чуть 
позже) перестала реализовываться совет-
ская жилищная программа: больше нет ни-
какого бесплатного жилья, нет очереди за 
выслугу лет, как и права на жилье у десятков 
миллионов семей. Жилищная программа 
в СССР была рассчитана до 2000 года, по 
ней каждая семья должна была получить 
квартиру или дом, и что-то мне подсказы-
вает, что советская цивилизация жилищную 
проблему решила бы. На самом деле ее и 
сейчас можно решить, но об этом поговорим 
как-нибудь отдельно…

Дальше: 30 лет назад прекратила дей-
ствовать советская система распределения 
и трудоустройства после окончания вуза 
или ссуза. Чуть позже и сама система об-
разования, по сути своей, рухнула, но об 
этом тоже отдельно надо говорить. Я же 
хочу акцентировать внимание именно на 
распределении и трудоустройстве. И дело 
здесь не только в том, что люди потеряли 
уверенность в своем будущем, но и в том, 
что народное хозяйство и система обра-
зования именно 30 лет назад перестали 
быть единой системой и с тех пор идут ра-
дикально в разные стороны. В начале 90-х 
мы, в широкой своей массе, не знали, что 
в большинстве европейских стран уже есть 
система первого найма, у нас же, в новой 
России, ее нет до сих пор.

Еще 30 лет назад мы потеряли страну 
как единый народнохозяйственный ком-
плекс. Я сейчас не сгущаю краски и обра-
щаю ваше внимание именно на то, что мы 
действительно потеряли страну. Не стало 
межрегиональной кооперации, перестали 
работать инструменты выравнивания эко-
номического развития и качества жизни, не 
стало доступных схем перемещения чело-
века по стране как специалиста и экономи-
ческого субъекта. Нынешний чудовищный 
разрыв в доходах и в качестве жизни в Мо-
скве и нефтедобывающих регионах, с одной 
стороны, и во всей остальной России — с 
другой порожден именно тогда, 30 лет на-
зад. Именно тогда вдруг выяснилось, что 
больше никакого единого народного хозяй-
ства не существует. Все сами по себе. Ни-
щета и бедность в богатейшей стране мира 
— это тоже про историю 30-летней давности. 
Список потерь можно продолжить…

Еще мы потеряли уникальную систему 
поддержки культуры, позволяющую суще-
ствовать театрам и музеям во всех уголках 
страны. Мы потеряли систему, создающую 
условия, гарантирующие появление ше-
девров в литературе, кино, музыке, даже в 
декоративно-прикладном искусстве… Мы 
30 лет живем наследием советской культуры 
и еще не успели его растранжирить. Пред-
ставляете, какой задел и какой запас проч-
ности? Это, кстати, касается и советской 
науки, и советской инженерной школы, а 
еще советской архитектуры и градострои-
тельства и многого другого.

Все это у нас было, и все это мы уму-
дрились или растерять, или распродать, 
или разбазарить.

А теперь поговорим о том, что мы по-
теряли как цивилизация или, вспоминая 
системный подход, как единый геополи-
тический организм…

Так вот, дорогие друзья, мы потеряли 
себя как мировую политическую и экономи-
ческую систему. Именно себя мы пытаемся 
обрести все последние 30 лет. Вся позиция 
наших западных геополитических партнеров 
в отношении России состоит в том, что нас 
просто нет как субъекта: у нас нет своей по-
вестки, у нас нет своей цивилизации, мы ни-
чего не можем предложить миру, и, называя 
вещи своими именами, нам, по их мнению, 
даже угрожать Западу нечем. Вот так они нас 
воспринимают и именно так с нами пытаются 
вести диалог. Стоит ли говорить, что 30 лет 
назад мы сами позволили низвергнуть себя 

с глобального политического и экономи-
ческого олимпа. Мы сами сделали многое, 
чтобы позволить западному истеблишменту 
говорить с нами как с пристяжным вагоном 
мировой цивилизации.

Когда в декабре 1991 года распался 
Советский Союз, власти РСФСР (так назы-
валась наша страна 30 лет назад) не стали 
тем самым субъектом, который видел себя 
наследником более чем тысячелетней рос-
сийской цивилизации. Поэтому мы бросили 
десятки миллионов соотечественников за 
границами РСФСР. После мы смирились с 
расширением НАТО на Восток и агрессией 
НАТО против Югославии. Еще мы терпели 
антироссийскую и антирусскую политику 
на всем пространстве новых независимых 
государств.

30 лет назад российские власти почему-
то согласились с тем, что административные 
и, по сути, искусственные границы РСФСР 
теперь вдруг стали государственными гра-
ницами России. Как это могло поместиться 
в головах людей, тогда находившихся у вла-
сти? Неужели не было очевидно, что с по-
терей большинства союзных республик мы 
теряем не только людей и земли, но и теряем 
самих себя? И это не метафора и не фигура 
речи, это системный подход. Некоторые 
воздействия внешней среды могут носить 
для системы катастрофически необратимый 
характер, после которых восстановление 
системы может и не произойти. Особенно 
это касается живой системы…

Когда начались недавние события с 
атакой террористов на Казахстан, я заявил 
о том, что Казахстан для нас так же важен, 
как Урал или Приволжье. Потерять Казах-
стан (для нас) — все равно что остаться без 
Перми, Екатеринбурга или Омска, вместе 
взятых. К счастью, руководство стран ОДКБ 
приняло мудрое и своевременное реше-
ние. Это как раз путь к нашему обретению 
самих себя. Кстати, про невозможность 
вступления Украины в НАТО и невозмож-
ность размещения войск НАТО на Украине 
— это не про их самостийность, а про нашу 
самосущность…

Но вернемся к проблемам… 30 лет на-
зад мы, среди всего прочего, еще и потеряли 
независимость в осуществлении собствен-
ной финансовой и экономической политики. 
И мы не обрели ее до сих пор. И если в во-
просах обеспечения нашей безопасности 
мы достигли определенных результатов, то 
в финансово-экономическом блоке у нас — 
тотальный неоколониализм. Это отдельная 
тема, к ней тоже стоит вернуться. Скажу 
лишь, что у нас до сих пор объем денежной 
массы в стране определяется притоком 
иностранной валюты. По сути, эмиссионный 
центр у нас управляется из-за рубежа.

К чему я все это говорю? А к тому, что 
вопрос сохранения нашей цивилизации — 
это не только армия, ОДКБ, ЕАЭС, сильный 
рубль и развитая экономика (что, конечно 
же, правильно!), это возвращение в клуб 
мировых держав, обладающих реальной 
политической, военной, экономической 
и, конечно, культурной самодостаточно-
стью. Таких центров не так много: США, 
ЕС, Китай, в перспективе — еще ряд стран 
БРИКС и развивающегося мира. Для нас 
является очевидным, что мы тоже входим 
в этот клуб. Будем реалистами: мы в него 
стремимся, но еще не вошли. Потеря себя 
30 лет назад нам дорого стоила. Мы еще не 
оправились от той катастрофы, еще не все 
раны зарубцевались, еще не все травмы и 
их последствия преодолены.

…В 2022 году будем отмечать 100-летие 
советского Союзного договора. Хороший 
повод для того, чтобы еще раз вспомнить 
про наше прекрасное прошлое и подумать 
о том, то ли будущее мы строим, которое 
хотим оставить нашим детям. Судьба дает 
нам не только испытания, но и предостав-
ляет возможности. Как говорится, иди и 
делай. 30 лет ходили по пустыне, пора и 
домой возвращаться…

Любая современная цивилизация стоит 
на трех китах: это безопасность, экономика 
и культура. Мы должны быть защищены, 
экономически развиты и культурно слож-
ны. Все это было в СССР, даже в самый 
тяжелый период конца 80-х. Мир меняется, 
но законы развития цивилизаций никто не 
отменял, как и законы гравитации. К нам 
станут притягиваться и люди, и смыслы, 
и деньги, если мы создадим условия для 
воспроизводства жизни — экономической, 
культурной, человеческой. Нам есть что 
предложить Граду и Миру. Нам надо быть 
наглее, смелее и увереннее в себе.

И в заключение важное замечание: у нас 
нет иного пути. Надо быть ведущим или ста-
нешь ведомым. 30 прошедших лет показали, 
что в мировой политике, экономике и культу-
ре ролей второго плана не существует: или 
главная роль, или массовка. Я в массовке 
быть не хочу и уверен, что и большинство 
моих соотечественников на всем простран-
стве СССР тоже не об этом мечтают. А раз 
так, то за работу, товарищи!

30 ЛЕТ НАЗАД МЫ ВСЕ ПОТЕРЯЛИ СЕБЯ 
А еще каждый из нас с распадом СССР утратил что-то личное

СЕГО ДНЯ
стр. 

СКАНДАЛ

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”  3 февраля 2022 года

Николай НОВИЧКОВ, депутат Государственной думы, 
доктор экономических наук, профессор
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МЕЧТА МЕЧТА 
ЭКСПЕДИЦИОНЩИКАЭКСПЕДИЦИОНЩИКА

ЗАОБЛАЧНЫЙ ТУРЗАОБЛАЧНЫЙ ТУР

ЛЕВ НА АДРЕНАЛИНЕЛЕВ НА АДРЕНАЛИНЕ

«Оружие»
Мечта экспедиционщика — комбиниро-
ванная переломка ТК527.
Штучник высшего разбора — оружейник 
Франц Мацка.
Chapuis ROLS — французский акцент ав-
стрийской классики. 

 «Природа»
Полосатый рейс — непредсказуемость 
тигриных маршрутов.
Край под небесами — за ревущим мара-
лом в Саяны.
Медведи имперских окраин — жизнь бу-
рых под прицелом фотообъектива.

 «Трофеи»
Акуна матата — охота на бородавочника и 
льва в Африке.
Толстороги Кавказа — рогачи Кавказских 
гор.
Вести с полей — подводим итоги охот на 
копытных.

«Рыбалка»
На голую мормышку — техника ловли в 
глухозимье.
Голубая мечта — сашими из тунца.

ЧИТАЙТЕ В ФЕВРАЛЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»

Сегодня Артур Глумаков, врач 
травматолог-ортопед «Открытой 
клиники» на проспекте 
Мира, делится полезными и 
познавательными историями из 
своей лечебной практики.
— В каждом успешном лечении пациента 

лежит серьезная и кропотливая работа двух 
сторон — самого пациента и врача. От того, 
насколько ответственно человек выполняет 
все назначения медика, зависит и длитель-
ность терапии, и ее сложность. В большинстве 
случаев из практики врача-ортопеда можно 
обойтись простыми процедурами, не прибегая 
к сложным медицинским манипуляциям. 

Сегодня я расскажу одну историю, каза-
лось бы, вполне рядовую, но показывающую, 
какую колоссальную роль может играть в про-
цессе лечения ответственность пациента.

Около года назад ко мне на прием при-
шла пациентка. Ей было порядка 50 лет, очень 
деловая женщина, работа которой была свя-
зана с организацией мероприятий, в связи 
с чем она постоянно находилась на ногах. У 
нее было большое количество перемещений 
в течение дня по разным объектам, то есть она 
бОльшую часть суток проводила в движении, 
как на улице, так и в помещении.

Ко мне она пришла по поводу боли в пятке. 
Болезненность была очень выраженной. При 
осмотре стало понятно, что, скорее всего, 
если принять в расчет ее образ жизни и об-
увь, которую она носила, мы имеем дело с 
пяточной шпорой на подошве. Вопрос был 
лишь в том, какова эта пяточная шпора по 
размеру и есть ли у нее еще и задняя пяточная 
шпора. Я назначил ей обследование, которое 
выявило подошвенную пяточную шпору до-
вольно приличных размеров, с характерным 
заострением. И болевой синдром, который у 
нее возникал, был связан с постоянным раз-
дражением плантарной фасции, которая в 
какой-то момент кальцинировалась и привела 
к развитию этой шпоры.

При общении с пациенткой сразу стало 
ясно, что она — очень организованный чело-
век. Для нее было крайне важно получить от 

меня четкие рекомендации — без «воды», без 
лишних слов, чтобы сразу начать действовать. 
Кроме того, мой опыт подсказывал, что передо 
мной — пациент, который будет тщательно 
исполнять все мои рекомендации, и каких-то 
сложностей в этом плане не возникнет. 

Так и получилось — она подошла к про-
цессу лечения очень ответственно. Для нее 
не было сложным четко выполнять все мои 
предназначения. Мы сразу же обговорили с 
ней, что необходимо изготовить каркасные 
ортопедические стельки с пяточным полуколь-
цом, которые позволят ей разгрузить точку, где 
находится пяточная шпора. Кроме того, она по-
лучила рекомендации по противовоспалитель-
ному лечению — в первую очередь, местному 
в виде компрессов, противовоспалительным 
лекарствам и ударно-волновой терапии. На 
рентгенографическом исследовании у нее 
был также выявлен признак задней пяточной 
шпоры, поэтому мы с ней сразу начали работать 
в области двух анатомических зон — подошвен-
ной поверхности пятки и задней поверхности 
пятки, где крепится ахиллово сухожилие. 

Я объяснил ей, что для подошвенной 
поверхности нужны лечебные процедуры, а 
что касается задней поверхности, то нужно 
сосредоточиться на профилактическом воз-
действии. Ведь когда пациент выставляется на 
каркасную ортопедическую стельку с пяточным 
полукольцом, происходит изменение положе-
ния пяточной кости по отношению к костям 

переднего отдела стопы, в связи с чем могут 
возникнуть боли в задней поверхности пятки. 
Поэтому мы с ней предусмотрели воздействие 
сразу на две анатомические зоны — и у нас все 
получилось благополучно. 

Мы достигли результата, который хотели 
получить, довольно быстро. Практически после 
первых трех сеансов ударно-волновой терапии 
она почувствовала облегчение. Кроме того, я 
подробно рассказал ей, какую обувь нужно 
использовать для повседневной носки, а ка-
кую дома, а также о том, что ортопедические 
стельки надо носить практически постоянно, 
чтобы добиться максимального эффекта. Ино-
гда я позволяю себе шутить с пациентами, 
говоря им, что в стельках они могут даже спать.

Первое время эта пациентка стельки почти 
не снимала. А ее организованность и гипе-
рответственность стали тем существенным 
фактором, который ускоряет процесс лечения 
и делает терапию максимально эффективной. 
Мы с ней были постоянно на связи, она обсуж-
дала со мною многие свои действия. Кроме 
того, мы заранее обозначили в плане лечения, 
что каждые три месяца ей будет проводиться 
плановая коррекция, чтобы мы точно выставили 
стопу в нужное положение, а через полгода 
нужно будет пройти повторный курс ударно-
волновой терапии, который будет носить уже в 
большей степени профилактический характер. 

Так и получилось — через полгода она 
пришла ко мне на прием уже без жалоб, даже 

остаточных. Мы повторили курс УВТ, и она за-
казала еще одну пару ортопедических стелек. 
И больше пяточная шпора ее не беспокоила. 

Примечательно в этой ситуации то, что при 
шпоре такого размера зачастую приходится 
делать пациентам лечебную блокаду, то есть 
подкалывать препараты прямо под шпору, 
чтобы потенцировать противовоспалительный 
и противоболевой эффект. Мы с пациенткой 
это проговорили. И я сообщил ей, что если она 
будет четко соблюдать все рекомендации, то, 
вероятнее всего, мы обойдемся без блокады. 
Так и получилось — она не потребовалась.

И это — классический пример того, как 
можно получить положительный результат, 
если между пациентом и доктором достигнуто 
полное понимание. У каждого — своя функция; 
у каждого — своя обязанность, и от того, на-
сколько будут выполнены все рекомендации 
врача, зависит длительность и сложность 
процесса лечения. Можно избежать тяжелых 
процедур, если четко выполнять назначения. И 
почти в любой ситуации можно найти вариант, 
чтобы обойтись малой кровью.

Нередко я вижу пациентов и понимаю, 
что в большинстве случаев им можно помочь 
простейшими манипуляциями. Однако в слу-
чаях, подобных описанному выше, чаще всего 
быстрого и качественного эффекта достичь не 
удается. Например, после одного сеанса УВТ 
многие пациенты говорят: «Доктор, болит». 
Многие нарушают ортопедический режим, не 
полностью соблюдают рекомендации. Выска-
зывать претензии пациенту я не готов, поэтому 
нередко приходится делать дополнительные 
назначения. 

Поэтому призываю всех, кто обращается к 
доктору: важно на сто процентов выполнять то, 
что он вам говорит. И тогда проблему можно 
решить куда проще, чем она решается в боль-
шинстве случаев.

■ ■ ■
Читайте советы доктора-ортопеда в газете 

«Московский комсомолец» в понедельник, 7 
февраля.

А ваши вопросы и письма мы ждем на 
электронный адрес редакции info@mk.ru.

Арина ПЕТРОВА.
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На дворе переменчивая февральская 
погода. Снегопады сменяются оттепе-
лью. Под слоем пушистого снега скры-
вается опасная наледь. В последний ме-
сяц зимы очень важно соблюдать меры 
безопасности и смотреть под ноги, а 
если упали, то сразу обратиться к врачу 
и не тянуть с лечением. Но даже если 
вы внимательны и аккуратны на улице, 
то внимание к своему здоровью вам не 
помешает, особенно если ваш образ 
жизни связан с физической активно-
стью и нагрузкой.
В нашей рубрике «Спроси у доктора» 
мы рассказываем, как сохранить ваше 
здоровье и в каких случаях лучше не 
тянуть с обращением к врачу.
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СПРОСИ У ДОКТОРА

ТРАВМАТОЛОГ ВЫЛЕЧИЛ СИЛЬНУЮ 
БОЛЬ В ПЯТКЕ ПРИ ПОМОЩИ СТЕЛЕК   
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Пациентку очень беспокоила пяточная шпора

РЕПЛИКА
Татьяна ФЕДОТКИНА, 

редактор отдела репортеров

Кадр из скандального клипа.

Разборка силовиков 
попала на видео.УВОЛЬНЕНИЕ ЗА ДЕРЗОСТЬ
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Заместитель министра фи-
нансов Алексей Моисеев 
сообщил срок окончатель-
ного решения вопроса по ре-
гулированию криптовалют 
в России. По его словам, 
оно будет принято в тече-
ние месяца. Это заявление 
прозвучало через несколь-
ко дней после того, как 26 
января в спор Центробанка 
и правительства вмешался 
президент Владимир Путин. 
Глава государства попросил 
прийти к единому мнению по 
вопросу криптовалют. Ранее 
Банк России предложил за-
претить «денежные суррога-
ты», а Минфин настаивает на 
регулировании обращения 
криптовалюты. Какой путь в 
итоге выберет Россия и что 
было бы лучше для страны, 
«МК» обсудил с экспертами. 

Вопросы производства и об-
ращения криптовалюты в России 
за последние три недели обре-
ли невиданный размах. Особую 
остроту обсуждению придает 
ярко выраженное несовпадение 
позиций между разными ветвями 
финансовой власти. Банк России 
желает запретить «виртуальные 
деньги», в то время как Минфин 
и Минэнерго хотят приравнять 
майнинг к предпринимательской 
деятельности и собирать с него 
налоги. 

В последние дни спорящие 
стороны несколько уточнили и 
конкретизировали свои позиции. 
Представители ЦБ заявили, что 
речь не идет о полном запрете по-
купок для физлиц, а лишь о запрете 
на использование отечественной 
финансовой инфраструктуры для 
подобных операций. Директор 
Департамента финансовой по-
литики Минфина Иван Чебесков, 
со своей стороны, сообщил, что 
Минфин разработал концепцию по 
регулированию рынка криптовалют 
и направил ее в правительство. 
Ведомство предложило прово-
дить все криптооперации через 
российские банки, идентифици-
ровать участников сделок, а также 
разделить клиентов на квалифи-
цированных и неквалифициро-
ванных инвесторов. ЦБ увидел в 
предложенных мерах социальные 
риски и угрозы для финансовой 
стабильности в России. По мнению 
регулятора, легализация создает 
«иллюзию защиты и правил игры» 
для инвесторов.

Тем не менее 28 января вице-
премьер Дмитрий Чернышенко 
подписал «дорожную карту по 
регулированию криптовалют», 
которая рассчитана до конца 2022 
года. Документ предлагает дора-
ботать положения регуляторно-
ограничительного режима дея-
тельности провайдеров услуг 
виртуальных активов, определить 

статус участников рынка, порядок 
их деятельности, а также выбрать 
надзорный орган. Криптовалют-
ный бизнес намерены официально 
признать предпринимательством. 
Минфин до конца этого года дол-
жен будет разработать методику 
оценки стоимости криптовалютных 
активов. Росмониторинг — сфор-
мировать механизм проверки до-
стоверности предоставляемых 
сведений. 

Сами участники рынка не в 
восторге как от нападок на них чи-
новников, так и от предложенных 
способов защиты их интересов. 
«Я не вижу особой разницы между 
концепциями ЦБ и Минфина, — 
говорит Сергей Менделеев, ис-
полнительный директор InDeFi 
Smart Bank. — По мне так уж лучше 
пусть все запретят, и мы отстро-
им нормальный черный рынок, 
чем будем пытаться втиснуться в 
прокрустово ложе минфиновско-
го регулирования с обязательной 
идентификацией криптокошельков 
в уполномоченных банках. Но, судя 
по тому, что сначала всех сильно 
напугали смертной казнью, а потом 
предложили заменить ее на пожиз-
ненное, то, скорее, будет принята 
именно концепция крайне жесткого 
регулирования». 

Между тем, по данным 
Bloomberg, жители России владе-
ют криптовалютой на сумму более 
$214 млрд (16,5 трлн рублей). Для 
сравнения: доходы российской 

казны в 2021 году составили 25,3 
трлн рублей, то есть у граждан 
во владении находится крипто-
валюты на сумму, которой мож-
но покрыть две трети годового 
бюджета страны. Правда, не все 
эксперты разделяют эту оценку. 
«Я не доверяю информации дан-
ного агентства, так как в ней нет 
ссылок на какие-то официальные 
источники, — обращает внимание 
Андрей Тугарин, директор GMT 
Legal. — В одном я практически 
уверен: потенциальный налог, 
который может быть оплачен в 
бюджет от операций с криптова-
лютой, составляет порядка 200 
млрд рублей». 

По данным компании BitRiver, 
совокупная усредненная выручка 
российских майнеров биткоина в 
год составляет порядка $1,5 млрд. 
Еще порядка $2,5 млрд в год за-
рабатывают майнеры других крип-
товалют (эфир, монеро и иные). 
«Таким образом, если взимать с 
криптовалютных операций налог 
на прибыль или НДФЛ, то в бюджет 
России будет в среднем ежегодно 
поступать более 50 млрд рублей», 
— говорит генеральный директор 
компании Игорь Рунец. При любом 
подходе к оценкам речь идет об 
очень больших деньгах. Понятно, 
что Минфин их терять не хочет. Че-
рез месяц увидим, победит ли его 
позиция в непримиримой битве 
с ЦБ.

Наталия ТРУШИНА.

С 1 февраля в России повысили социаль-
ные выплаты, в том числе материнский 
капитал. А на днях стало известно, что 
с 1 марта у многодетных семей, прожи-
вающих в Подмосковье и остро нуждаю-
щихся в деньгах, появится возможность 
получить выплаты за счет регионального 
маткапитала. О том, кто может претендо-
вать на эти деньги, и вообще, как и на что 
их можно использовать, рассказывает 
юрист Любовь БОРОДАЙ.

— Инфляция в стране продолжает на-
бирать темпы: продукты и товары первой не-
обходимости дорожают. В первую очередь это 
ощущают семьи с маленькими детьми — им 
выжить в такой ситуации намного сложнее, 
чем одиночкам. Особенно там, где работает 
только один муж, а жена сидит дома с ребен-
ком. Поэтому закон позволяет семьям с низ-
кими доходами, которые воспитывают детей 
до трех лет, получать ежемесячные пособия 
из средств материнского капитала. Сумма 
пособия равняется прожиточному минимуму, 
который установлен для детей в регионе, 
где проживает семья. Поэтому в Москве это 
будет одна сумма, в Подмосковье — другая, 
на Камчатке — третья. (В Московской области 
это — 14 306 руб. — Е.В.)

—  А  к о г о  п о с ч и т а ю т 
нуждающимися?

— Тех, у кого доход на одного человека 
в семье не превышает двух прожиточных 
минимумов.

— Куда нужно подавать заявление?
— В Пенсионный фонд. 
—  К а к и е  е щ е  д о к у м е н т ы 

потребуются?
— Предоставлять справки о доходах 

не нужно, сотрудники фонда сами соберут 
информацию из Единой базы социального 
обеспечения. Кстати, подать заявление о 

назначении ежемесячной выплаты можно в 
любое время, пока ребенку не исполнится 
три года. Так что на выплаты из маткапитала 
могут претендовать только те семьи, у кого 
второй ребенок родился или был усыновлен 
после 1 января 2018 года.

— Если выплаты нуждающимся 
семьям с детьми за счет маткапитала 
будут производиться повсеместно в 
стране, то в чем отличие этих выплат в 
Подмосковье?

 — В Московской области немного 
другая история. Помимо общероссийских 
выплат, которые будут осуществляться че-
рез Пенсионный фонд, здесь хотят особую 
поддержку получить именно многодетные 
семьи, где воспитывают 4 и более детей или 
если третий ребенок родился в прошлом 
году или родится в 2022–2023 годах. 

— То есть дети в такой семье не обя-
зательно должны быть до 3 лет?

— Нет, но как минимум второй ребенок 
в семье должен быть рожден или усыновлен 
в период с 1 января 2011 года по 31 декабря 
2016-го. Потому что выплаты будут осущест-
вляться за счет регионального маткапитала, 
а эта мера поддержки была предусмотрена 
в регионе как раз с 2011-го по 2016 год.

— Это будет единовременная 
помощь?

— Нуждающиеся семьи смогут полу-
чить выплаты дважды — по 50 тысяч рублей 
в этом и следующем году. Для этого им 
необходимо подать заявление на регио-
нальном портале Госуслуг.

— Правительство РФ решило про-
индексировать с 1 февраля маткапитал, 
как, впрочем, и другие социальные по-
собия. Сколько теперь получит семья 
после рождения ребенка?

— Совершенно верно, все социальные 

выплаты, в том числе и материнский, или, 
как его еще называют, семейный капитал, 
были проиндексированы на 8,4%. За первого 
ребенка родители получат 524 тысячи рублей, 
а было — 484 тыс., на второго и последующих 
детей — более 693 тыс. рублей.

— На что родители смогут потратить 
эти деньги? 

— Прежде всего на улучшение жилищных 
условий семьи. Можно купить жилье боль-
шей площади или еще одну квартиру. Но тут 
есть один нюанс. В приобретаемом жилье 
обязательно должны быть выделены доли 
родителей и детей, если этого не сделать, 
то сделку могут признать недействительной 
и потребовать вернуть маткапитал.

— А на строительство частного дома 
можно потратить маткапитал? Есть во-
обще какие-то изменения в использова-
нии семейного капитала?

— Да, и на реконструкцию старого дома — 
можно, а вот приобрести земельный участок 
нельзя. На днях стало известно, что в Подмо-
сковье с 1 марта в рамках программы социаль-
ной газификации можно будет использовать 
маткапитал для подведения газа к дому и для 
покупки необходимого оборудования. 

— А на что чаще всего тратят семей-
ный капитал?

— На образование детей. При этом ребе-
нок не должен быть старше 25 лет, вуз нужно 
выбирать в России, и он обязан иметь госу-
дарственную лицензию на осуществление 
образовательной деятельности. 

Еще один способ того, как можно ис-
пользовать маткапитал, — приплюсовать его 
к пенсионным накоплениям матери. Также 
можно направить эти деньги на лечение или 
социальную реабилитацию детей-инвалидов. 
Но тут нужно учитывать, что если эти услуги 
могут быть предоставлены ребенку по госу-
дарственной квоте, то потратить маткапитал 
на аналогичное лечение на платной основе 
уже будет нельзя.

— На что еще нельзя тратить эти 
средства?

— Самое главное — их нельзя обнали-
чить, за такое правонарушение можно угодить 
за решетку на 10 лет! И нельзя тратить на 
всякие бытовые нужды. Например, на ремонт 
квартиры, покупку бытовой техники или авто. 
Одно время многие пытались купить по де-
шевке квартиру в аварийном доме под снос, 
но такой фокус тоже не пройдет. Погасить 
долги за «коммуналку» или кредит тоже не 
получится. 

— Кроме матери кто еще может рас-
поряжаться маткапиталом?

— Во-первых, право на материнский ка-
питал имеют женщины, родившие или усыно-
вившие после 1 января 2007 года второго и 
последующих детей, а также первого ребенка 
после 1 января 2020 года. Во-вторых, серти-
фикат могут выдать отцу или усыновителю, 
если мать умерла или лишена родительских 
прав. И, в-третьих, деньги может получить сам 
ребенок (до 23 лет) и потратить их на свое 
очное образование, если к этому моменту 
его родителей уже нет в живых или же они 
лишены права на господдержку, например их 
ограничили в родительских правах.

Евгения ВОКАЧ.

ИЗ ПЕРВЫХ РУК ЗНАЙ НАШИХ!
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МОСКОВИЯ
ЖИТЕЛИ МОСКОВИИ 

ПРЕДПОЧИТАЮТ 
ФАНТАСТИКУ, А 

МОСКВИЧИ — КЛАССИКУ
Самыми читаемыми детскими кни-

гами, которые берут по абонементам 
в подмосковных библиотеках, стали 
фантастические произведения Кира 
Булычева и Джоан Роулинг. Молодежь 
тем временем (все, кто не старше 30) 
отдает предпочтение бессмертному 
творению Булгакова «Мастер и Марга-
рита» и серии книг «Ведьмак» Анджея 
Сапковского. 

Как стало известно «МК», в Москов-
ской области составили топ любимых 
произведений детей и взрослых, кото-
рые пользуются услугами подмосков-
ных библиотек. Молодежь и школьники, 
как выяснилось, налегают на фанта-
стику, а тем, кому за 30, больше нра-
вятся всевозможные психологические 
разборки. Блогер-психолог Фредрик 
Бакман занял первое место в списке 
лучших авторов для читателей сред-
него возраста. Его книга «Тревожные 
люди», ставшая бестселлером, теперь 
настольная для многих представителей 
поколения 90-х. 

У читателей серебряного возрас-
та больше всего пользуется спросом 
«остросюжетное историческое чтиво». 
Чаще всего они берут домой книги Ва-
лентина Пикуля и Бориса Акунина. Кро-
ме того, они часто спрашивают «Хочу и 
буду» Михаила Лабковского, «Эшелон 
на Самарканд» Гузель Яхиной и «Напо-
леонов обоз» Дины Рубиной. 

Москвичи тоже читают Яхину и Ру-
бину, но еще их как магнитом тянет 
к классике: «Война и мир», «Евгений 
Онегин», «Анна Каренина» по-прежнему 
зачитываются столичными жителями 
до дыр. 

ИЗ ДУБНЫ НА ТВЕРСКУЮ 
ЗЕМЛЮ МОЖНО БУДЕТ 

ПОПАСТЬ ПО МОСТУ 
ЗА 2 МИНУТЫ

Строительство моста через Канал 
имени Москвы, который соединит Мо-
сковскую и Тверскую области, начнется 
в этом году в районе Дубны. Протяжен-
ность нового дорожного объекта со-
ставит 261 метр. 

На сегодняшний день между двумя 
берегами курсирует паром. Проезд для 
пассажира стоит 15 рублей, а провоз 
легкового автомобиля — 215. Чтобы 
перебраться с одного берега на другой, 
у автомобилистов уходит в среднем 
полтора часа. Есть, впрочем, и альтер-
натива: объездная дорога через Дми-
тров. Только это крюк протяженностью 
более 150 км. Но к 2024 году пробле-
му потери лишнего времени удастся 
решить. Новый путепровод соединит 
Дубну с Конаковским районом Тверской 
области, и проезд по нему займет не 
больше двух минут.

Кстати, этот мост станет вторым до-
рожным объектом, о котором в Дуб-
не мечтали больше полувека. В 2018 
году город получил в подарок поистине 
грандиозное сооружение — мост через 
Волгу, длина которого составляет 2 
километра. 

ЖИТЕЛИ КАШИРЫ 
СМОГУТ СПУСТИТЬСЯ 

К РЕКЕ ПО ПЯТИ 
ДОРОЖКАМ

Идею «зеркального отражения» реши-
ли воплотить в архитектурном проекте 
набережной Оки в черте подмосковной 
Каширы областные архитекторы. Из 
различных полупрозрачных и свето-
отражающих материалов на набережной 
будут созданы особые арт-объекты: се-
ребряные облака и дождевые капли. 

Как стало известно «МК», рекреаци-
онная зона появится на улицах Нижняя 
Набережная и Фабричная. Территория 
благоустройства протянется от так на-
зываемого «блюдечка» (район водно-
спасательной станции) до района «Бай-
сада», где сейчас находится несколько 
стихийных пляжей.

По проекту на набережной планиру-
ется обустроить смотровую площадку, 
пирсы, пешеходные и велосипедные 
дорожки, зону водных развлечений, 
пляж, детские игровые и спортивные 
площадки, общественные простран-
ства. Все эти объекты будут соедине-
ны сетью пешеходных дорожек. Чтобы 
подчеркнуть идею чистоты и глубины 
Оки, на каждом шагу пешеходов будут 
встречать малые архитектурные фор-
мы, изображающие воду: облака будут 
символизировать воду в газообраз-
ном состоянии, капли росы — в жидком, 
льдинки — в твердом. Кстати, после 
завершения благоустройства спусков 
станет как минимум пять. 

Большой 
Волжский 
маяк
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ДУБНА

Такой снежной зимы, как в этом 
году, в Подмосковье не было мно-
го лет. Обычно снежный покров на 
крышах загородных домов достигал 
к концу зимы 30–40 см, а в этом году 
уже в начале февраля снежный наст 
на крышах фазенд превысил отметку 
60 см! Неудивительно, что все чаще 
в соцсетях появляются фото сложив-
шихся пополам под таким грузом 
ветхих дачных строений. Впрочем, 
владельцы вполне надежных заго-
родных домов тоже бьют тревогу. 
Что делать, как освободить кровлю 
дома от снежного плена? И можно ли 
это сделать самостоятельно? 

— Не советую нанимать для очистки 
крыши от снега кого-то со стороны, — от-
вечает дачник со стажем Сергей Васильев. 
— Если обратитесь в фирму, вас обдерут 
как липку, наймете гастарбайтеров — еще, 
чего доброго, крышу вам сломают или упа-
дут с нее, а вы потом больничный будете 
оплачивать.

Крышу небольшой площади можно 
очистить от снега обычной веревкой. Но 
она должна быть очень длинной и прочной. 
Один ее конец нужно закрепить на кровле 
и максимально утопить в снег, а вторым 
концом с земли подрезайте пласт снега и 

тяните на себя. По металлочерепице снег 
отлично скользит — тут вообще никаких 
проблем. Сложнее будет тем, у кого кровля 
из мягкой черепицы. В этом случае лучше 
работать вдвоем — один человек на крыше 
крепит трос, другой работает внизу. Если же 
снег превратился в плотную ледяную мас-
су, то его можно убрать только с помощью 
ручной бензопилы. Забираться на покатую 
крышу и сбрасывать оттуда снег или лед 
лопатой я не советую. Это очень опасно: 
можно оступиться, потерять равновесие 
и скатиться вниз, да и не всякая кровля 
выдержит вес взрослого человека.

Еще один способ очистки крыши от 
снега описывает блогер Максим Боров-
ский. Он предлагает сделать специальное 
приспособление в виде огромного сачка, 
но дырявого. К длинной палке (а лучше к 
телескопической штанге — ее длина должна 
соответствовать высоте дома) крепится 
рамка из тонкого листа металла. Потом к ее 
нижней части на «жидкие гвозди» приклеи-
вают полотно из скользящей ткани, прочной 
полиэтиленовой пленки или пластиковой 
сетки. Острый край металла будет резать 
снежный наст, как торт, кусок за куском, 
и они будут скатываться по ткани вниз. 
Кстати, подобные приспособления можно 
купить в онлайн-магазинах, но стоят они 
очень дорого — от 8 тысяч рублей. 

— В первую очередь советую очистить 
от снега теплицы, — говорит Максим. — Хотя 
на многих участках их уже не видно, и, скорее 
всего, их не спасти. Потом освободите все 
старые постройки — баньки, сарайчики, там 
наверняка есть подгнившие стропила, балки, 
которые под грузом снега могут сломаться. 
В лучшем случае такая крыша весной даст 
течь, в худшем — ее придется полностью ме-
нять. Современным новым домам, которые 
строят профессиональные фирмы, даже при 
уровне такого снежного покрова ничего не 
грозит, их стропила рассчитаны на большую 
нагрузку. Но с наступлением оттепели снег 
может поехать с крыши и придавить кого-
нибудь из ваших домочадцев или животных. 
Так что лучше всего его убрать сейчас.

Евгения ВОКАЧ.

Руководство к действию 
от читателей «МК»

СНЕЖНАЯ 
ЛОМКА: 
КРЫША 
ЕДЕТ!

Когда, куда и сколько: последние изменения 
в законодательстве оценил специалист

ИНФЛЯЦИЯ ЗАСТАВИЛА РОДИТЕЛЕЙЙ 
ВЗЯТЬСЯ ЗА МАТКАПИТАЛ

Турбизнес предупредил о подо-
рожании туров минимум на 20% из-за 
нового Закона о туризме. Общественное 
обсуждение разработанного Ростуриз-
мом документа завершилось 2 февраля. 
Далее, по идее, путь документа — в 
правительство на рассмотрение и в Гос-
думу. Однако известно, что 98% отзывов 
на закон содержат критику.

В конце декабря 2021-го Ростуризм 
подготовил поправки в Закон о туриз-
ме. Одно из ключевых нововведений 
законопроекта — создание нового 
фонда коллективной ответственности 
туроператоров, в который они будут де-
лать отчисления с каждого проданного 
тура. Взносы в него будут перечислять 
даже те компании, которые работают 
только на внутреннем рынке. За счет 
средств этого фонда предполагается 
выплачивать компенсации туристам и 
эвакуировать их из других стран в экс-
тремальных случаях.

«Размер компенсации еще опре-
деляется, но сейчас мы видим ее в 
размере 40 тыс. рублей на человека — 
столько каждый турист должен иметь 
право получить в случае банкротства 
туроператора», — поясняла ранее глава 
Ростуризма Зарина Догузова.

Напомним, в ноябре 2021-го с рынка 
ушел крупный игрок — Mouzenidis Travel. 

Финансовых гарантий четырех компа-
ний, работавших под этим брендом, 
не хватило на всех клиентов. «Общая 
сумма финансовых гарантий этих ту-
роператоров составляет 80 млн рублей. 
То есть выплаты не превысят 3–5 тыс. 
рублей на туриста», — рассказывала 
пресс-секретарь Российского союза 
туриндустрии (РСТ) Ирина Тюрина.

В новом законопроекте также 
предлагается ввести эскроу-счета в 
качестве альтернативного механизма 
финансовых гарантий. На таких счетах 
банк замораживает деньги туриста, 
уплаченные туроператору. Последний 
может получить к ним доступ только 
после выполнения своих обязательств 
перед клиентом. В противном случае 
деньги возвращаются клиенту.

Новая система гарантирования 
прав туристов может существенно уве-
личить неналоговую нагрузку на тури-
стический бизнес, поскольку компаниям 
придется вносить в соответствующие 
фонды большие суммы и кому-то за это 
придется платить, отмечает старший 
управляющий партнер юридической 
компании PG Partners Полина Гусятни-
кова. Между тем ничего не слышно о 
том, чтобы подобные финансовые обя-
зательства брало на себя государство. 
Следовательно, туркомпании возьмут 

«лишние» деньги с клиентов — других 
источников у них нет. По словам юриста, 
применение предлагаемой в проекте 
системы с эскроу-счетами и вовсе за-
ставит бизнес менять способы финан-
сирования своей деятельности, так как 
деньги не получится брать из свежеза-
ключенных туристических договоров.

«Оценить вероятность принятия 
проекта закона в текущей редакции 
без внесения в него каких-либо из-
менений сложно, — продолжает Гусят-
никова. — Развитие событий зависит 
в первую очередь от того, насколько 
организованно туроператоры смогут 
донести свои замечания до авторов 
проекта. Насколько четко им удастся 
обосновать чрезмерность увеличе-
ния финансовой нагрузки на отрасль, 
предусмотренного проектом, а также 
доказать потенциальную опасность но-
вовведений. Истории известны случаи, 
когда проекты законов, родившиеся 
в стенах федеральных министерств, 
служб и агентств, и вовсе не доходили 
до Госдумы, рассыпаясь под критикой 
участников рынка».

Государство заинтересовано в 
продолжении работы туристических 
компаний, которые оказались в числе 
наиболее пострадавших от пандемии 
коронавируса, отмечает управляющий 
партнер коммуникационного агентства 
B&C Agency Иван Самойленко. «Усло-
вия создания единого коллективного 
фонда могут быть в итоге мягче, чем 
изначально предложенные авторами 
инициативы. Это важно и для туристов, 
которые просто не смогут приобретать 
туры, если они вырастут в цене более 
чем на 20–30%. Но даже при самом 
лояльном варианте нововведения все 
равно путевки подорожают в пределах 
10%», — заключает он.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

У путешественников будет больше прав, 
но меньше денег

ПОМИЛОВАНИЕ 
КРИПТОВАЛЮТ
Жители России владеют «виртуальными 
деньгами» на сумму 16,5 трлн рублей
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ПО КОШЕЛЬКУ ОТДЫХАЮЩИХ
ЗАКОН УДАРИТ 

2 февраля закончились общественные обсуждения нового Зако-
на о туризме. Составленный Ростуризмом документ поднимает 
уровень гарантий прав потребителей туристического продукта на 
новый уровень: в случае банкротства компании пострадавшие ту-
ристы могут рассчитывать на серьезные денежные компенсации. 
Однако, как и в любой подобной затее, за дополнительную безо-
пасность кому-то приходится платить. В данном случае — самим 
путешественникам. Если закон будет принят в существующей ре-
дакции, туры рискуют подорожать на 20%.
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В Госдуме предложили начать постав-
ку оружия в республики Донбасса. С 
такой инициативой выступил предсе-
датель Комитета Госдумы по делам 
СНГ, евразийской интеграции и свя-
зям с соотечественниками Леонид Ка-
лашников. По мнению политика, Рос-
сия имеет полное право на подобное 
решение в ответ на увеличение аме-
риканской военной помощи Украине. 
«МК» спросил эксперта, каким оружи-
ем Россия могла бы помочь ополчен-
цам Донбасса, чтобы противостоять 
украинским вооруженным силам.

В США группа сенаторов предложила на 
рассмотрение законопроект, предусматриваю-
щий выделение Украине в качестве военной 
помощи ежегодно по $300 млн, в том числе и 
на летальное оружие. Президент Джо Байден 
объявил о массовых поставках летального 
орудия Киеву. По его словам, его доставят на 
Украину более 40 самолетов.

В этих условиях, считает Леонид Калашни-
ков, Россия должна задуматься о защите рос-
сийских граждан, проживающих на Донбассе, 
против которых оружие из США и стран НАТО 
может быть использовано. Поставка оружия 
в ДНР и ДНР стала бы превентивной мерой, 
позволяющей пресечь начало крупной войны 
в регионе.

«Я считаю, что это превентивная мера, 
которая, наоборот, не даст развязать войну. 
Те, кто на Украине этого хотел бы, будут знать, 
что там люди не с берданками, а вооруженные, 
готовые себя защищать», — высказал свое 
мнение Калашников.

Военный эксперт, ветеран боевых дей-
ствий Евгений Линин рассказал, какое воо-
ружение, по его мнению, могло бы ощутимо 
помочь военнослужащим народной милиции 
ЛНР и ДНР.

— Все, конечно же, зависит от количества 
и от умения пользоваться тем оружием, что на 
сегодняшний день есть на вооружении опол-
ченцев. К примеру, танки Т-72. Чтобы сказать 
про их эффективность, надо понимать количе-
ство и как они используются. Ведь, когда танки 
располагаются на стационарных аванпостах, 
в качестве укрепленной огневой позиции, это 
одно. Если же они в составе батальонных так-
тических групп — это уже совсем другое. На 
самом деле контратаковать и организовывать 
оборону всегда легче, чем нападать. 

Объективно нападающая сторона фор-
мирует подразделения, которые минимум в 

два раза должны превышать по численности 
обороняющихся. И потерь они, понятное дело, 
несут в разы больше. Если противник дей-
ствительно настроен на то, чтобы прорвать 
передовые позиции, то сначала должны быть 
вскрыты минные поля, после этого идут танки, 
после них пехота. Почему танки и пехота? По-
тому что у Украины слабая авиация, точнее, ее 
в принципе нет. 

В современной войне главное — это го-
сподство в воздухе. Авиация решает все. Ко-
личество самолетов у Незалежной — ограни-
ченное, пожалуй, не больше тридцати машин 
они могут сейчас выставить для осуществления 
агрессии. Доминировать в воздухе у них никак 
не получится.

На аванпостах республик имеются эф-
фективные средства защиты — переносные 
зенитные ракетные комплексы «Игла», которые 
работают до 3,5 километра в высоту, дальность 
поражения у них до пяти километров. Этого, в 
принципе, достаточно, чтобы оказать серьез-
ное сопротивление. Допустим, штурмовики, 
летающие на дозвуковых скоростях, такие как 
Су-25, можно поразить из «Иглы», несмотря 
даже на то, что самолеты отстреливают тепло-
вые ловушки. 

Конечно, более скоростные самолеты, 
такие как Су-27 и МиГ-29, имеют шансы про-
рваться. В этом случае России было бы це-
лесообразно поставить помощь Донбассу. 
Я сейчас говорю о средствах противовоз-
душной обороны (ПВО), которые помогут 
защитить республики от ударов скоростной 
авиации.

Здесь не нужно каких-то масштабных по-
ставок, достаточно несколько зенитных ракет-
ных систем С-300, которым не обязательно 
даже сильно отдаляться от границы с Россией, 
чтобы поражать самолеты противника. Конеч-
но, они не будут эффективны против мало-
размерных, малоскоростных и низколетящих 
целей, таких как беспилотники, но авиацию 
Украины они нейтрализуют.

На мой взгляд, имеющиеся у Донбасса 
средства обороны достаточно эффективны 
против того оружия, которое есть на воору-
жении Украины.

— А чем бороться с беспилотниками? 
Ведь благодаря Турции у Украины на воору-
жении появились «Байрактары».

— В борьбе с ними эффективно себя по-
казал зенитный ракетно-пушечный комплекс 
«Панцирь». Его ракеты действительно сбивают 
беспилотники. Проблема в том, что современ-
ные радиолокационные станции (РЛС) «дально-
бойных» зенитных систем не захватывают такие 
низколетящие и малоразмерные цели. Поэтому 
у того же «Байрактара» есть преимущество 
перед большими комплексами, как С-300. Это 
мы видели на примере конфликта в Карабахе, 
когда беспилотники уничтожали комплексы 
ПВО, при этом оставаясь неповрежденным.

— Эффективны против дронов ком-
плексы радиоэлектронной борьбы (РЭБ), 
такие как «Красуха»?

— Да. Беспилотники, попадающие в радиус 
действия «Красухи», теряют управляемость. Но 
здесь также важно понимать, что средства РЭБ 
работают не только против одной стороны. Они 
перекрывают и свои системы связи, поэтому 
использовать их лучше локально и дозирован-
но. А еще их необходимо защищать. Они очень 
уязвимы, так как легко обнаруживаются.

— В каком вооружении еще нуждается 
Донбасс?

— Агрессия — это всегда танки. Необхо-
димы современные противотанковые системы, 
расположенные на танкоударных направлениях. 
Все эти направления известны и учтены, их не 
может быть безграничное количество. Танки 
не пойдут через поля зимой, для них нужны 

дороги, выдерживающие тяжелую технику и 
позволяющие пройти. Говоря про современные 
противотанковые системы, я не имею в виду 
какие-то «нанотехнологии», которые только 
проходят испытания. Все, что выпускалось 
на закате Советского Союза и сейчас стоит 
на вооружении в Российской Федерации, те 
же комплексы «Корнет» и «Фагот», будут эф-
фективны. У Украины такие же самые танки, 
которые были на вооружении Советского Союза 
и стран Варшавского блока, начиная с 60-х го-
дов. Танковую группировку невозможно скрыто 
выдвинуть к границе, а значит, она пойдет с 
какого-то достаточно большого расстояния, 
чтобы ее  заметить.

Как нейтрализуются? Во-первых, танки 
уничтожаются с воздуха штурмовой авиацией, 
вертолетами огневой поддержки с противо-
танковыми ракетными комплексами, а также 
беспилотниками. Во-вторых, танк без под-
держки пехоты не эффективен, существуют 
системы залпового огня, их никто не отменял. 
Они накрывают большие участки территории. 
По своему воздействию они приравниваются к 
оружию массового поражения. Я сейчас говорю 
про такие, как реактивная система залпового 
огня «Смерч» калибра 300 мм, которые, я ду-
маю, есть на вооружении ЛНР и ДНР. Если нет, 
значит, их надо туда поставить.

Количество танков на Донбассе, как у обо-
роняющейся стороны, вполне может быть в 
разы меньше, чем у противника. В пассивном 
режиме танк менее уязвим от противотанковых 
комплексов.

— А американские «Джавелины», о ко-
торых все говорят?

— Это все-таки больше оружие обороны, 
предназначенное для уничтожения танков на 
марше. Стоящий в обороне танк, закрытый 
брустверами, прикрытый сверху маскировкой, 
а еще лучше какими-то металлоконструкциями, 
которые могут снизить эффективность «Джа-
велина», мало уязвим. 

Также, на мой взгляд, народной милиции 
необходимо поставить средства обнаружения 
и уничтожения самоходных артиллерийских 
установок «Мста» и «Акация» и боевых машин 
залповой артиллерии — «Град», «Смерч». Эти 
системы должны быть выявлены и уничтожены 
точечным огнем

— Что это за средства?
— Беспилотники. Сегодня мы можем го-

ворить только про российские ударные дро-
ны «Орион». Эффективны также радиолока-
ционные станции контрбатарейной борьбы 

«Зоопарк». Они позволяют засечь залп ар-
тиллерии противника и навести на нее свои 
ударные средства.

— Есть ли необходимость поставлять 
на Донбасс стрелковое оружие?

— Здесь основная проблема в том, что 
нет смысла просто поставить на Донбасс те же 
снайперские винтовки Драгунова. Должны быть 
люди, умеющие ими пользоваться. Винтовка 
сама по себе, без человека, не стреляет, понят-
ное дело. А бойцы, находящиеся на передовой, 
лучше всего воюют тем оружием, к которому 
они привыкли. Давать сейчас что-то новое — 
смысла никакого нет. Война практически витает 
в воздухе, и переучиваться уже некогда.

— Вы говорите про автоматы Калаш-
никова новой серии? 

— Да. Можно, к примеру, применять их 
с обвесами, но к ним тоже надо привыкать. 
Поэтому самое эффективное, на мой взгляд, 
это планка Пикатинни, которая находится на 
любом АКМ, АК-74, позволяющая эффективно 
поражать цели и не требующая никаких специ-
альных навыков. 

Еще раз хочу отметить, что нет смысла 
поставлять вооружение, которое требует спе-
циального и долгого обучения. Оружие должно 
быть таким, чтобы его можно было исполь-
зовать прямо сейчас. Равно как нет смысла 
менять комплексы «Игла», с которыми может 
обращаться практически любой прошедший 
службу в Советской или Российской армии, 
на переносной зенитно-ракетный комплекс 
«Верба». Потому что с ними идет уже автома-
тизированная система управления. И нужен 
оператор, который умеет ее использовать. 
Есть время на подготовку — надо поставлять, 
нет времени — надо поставлять то, чем уже 
умеют пользоваться. Массовость и надеж-
ность оружия — главные факторы в любом 
конфликте.

— Если народная милиция ЛНР и ДНР 
получит все перечисленное вооружение, 
каковы их шансы противостоять вооружен-
ным силам Украины?

— Если Россия усилит необходимыми 
средствами оборону республик Донбасса, у 
Украины нет никаких шансов. У них нет боль-
шого количества мотивированных войск, ко-
торые готовы идти на доты и линии обороны 
и пасть там смертью храбрых. А в военном 
плане «Джавелины» и прочее, поставленное 
иностранцами вооружение, преимущества 
украинцам не дают. 

Лина КОРСАК.

Запад продолжает нагнетать обста-
новку вокруг Украины, обвиняя Рос-
сию в подготовке «вторжения» и угро-
жая «адовыми» санкциями. Страны 
НАТО «по дружбе» скидывают Киеву 
залежавшееся на складах оружие. 
Любой российский шаг, начиная от 
учений и заканчивая перемещением 
наших войск внутри страны, вызыва-
ет приступ истерики. Многие счита-
ют, что дипломатическим путем си-
туацию уже не решить. А значит, быть 
войне.

«МК» попросил участника боевых дей-
ствий на Донбассе, офицера в запасе народ-
ной милиции Донецкой народной республики 
с позывным Индус, рассказать о боеготов-
ности в рядах вооруженных формирований 
Новороссии.

— Сможет ли народная милиция ре-
спублик дать отпор в случае украинской 
агрессии?

— Я более чем уверен, что ЛНР и ДНР 
смогут дать достойный отпор Украине. Если 
в 2014–2015 годах, когда мало кто верил, что 
мы сможем продержаться или справиться с 
регулярной украинской армией, у нас это по-
лучилось, то теперь и подавно. В народной ми-
лиции республик сформированы два армей-
ских корпуса, ведется постоянное обучение, 
регулярно происходят сборы резервистов. 
Причем я сам участвовал в таких сборах как 
командир роты резерва и могу сказать, что 
все резервисты, которые приходили, это были 
ребята с опытом боев предыдущих лет. 

Они тогда отбили свои дома и пошли 
дальше заниматься мирными профессия-
ми — кто на шахту, кто куда. Но на сборы 
приходят и сейчас, знают и умеют держать 
оружие в руках.

Сейчас на Донбассе сами понимаете ка-
кие люди остались. Им не привыкать к боям и 
к трудностям. Кто не такой, те уехали давно.

Наш плюс еще в том, что мы находимся 
в оппозиционной укрепленной обороне. На 
некоторых участках есть по три, а где-то и 
по четыре линии обороны. У многих ребят 
за плечами шахтерский опыт, поэтому мно-
гие укрытия скрыты под землей — закопа-
ны и линии сообщения, и ходы; все оружие 
пристреляно.

Противник за столько лет 
хорошо нами изучен, все его 
маневры и ходы у нас на глазах. 
Мы все контролируем, видим, 
наблюдаем. Одно знаю точно: 
сдаваться точно никто не будет. 
Да и отступать нам некуда. Дон-
басс будет стоять до конца.

— Какие силы есть у 
Донбасса, чтобы сдержать 
противника?

— Сил сдержать первый на-
тиск противника у нас тоже хва-
тит. Пока бойцы на позициях будут держать 
оборону, подтянутся резервы. Плюс к этому 
— внутренние войска. У министерства вну-
тренних дел есть свои спецподразделения, 
ребята там, как правило, все тоже с боевым 
опытом. Свои места по боевому расписанию 
знают. Наши полицейские вооружены и про-
ходят постоянное обучение на полигонах, 
отрабатывают взаимодействие с армейскими 
частями.

Уверен, они смогут закрыть брешь и по-
мочь даже на второй линии. Сейчас в корпуса 
введены подразделения территориальных 
батальонов, есть отдельные разведбатальо-
ны, танковые батальоны, артиллерийские 

дивизионы. Этого более чем достаточно, 
чтобы дать достойный отпор. Территория 
республик не очень большая, поэтому пере-
брос подкреплений не займет много времени. 
В одну сторону 50 километров, в другую — 
150. В течение нескольких часов подкрепле-
ние будет на месте. За это время по боевой 
тревоге соберутся подразделения резер-
вистов. Они все приписаны к определенным 
полкам, знают свое расписание и воинские 
специальности.

— Сколько Донбасс сможет продер-
жаться самостоятельно?

— Насколько хватит этих сил, сложно от-
ветить однозначно. Все будет зависеть от того, 

насколько масштабной будет провокация со 
стороны Украины. Одно дело, если они, как 
под Тельманово, точечно попытаются за-
нять какую-то часть, а другое — если начнут 
массированное наступление на Горловку, 
Донецк или, скажем, на южной границе. 
Как мы знаем, украинцы такой народ, ко-
торый в лобовую, в поле, армия против 
армии, сражаться не будет. Да и сил у них 
нет. Если взглянуть на то, чем они всегда 
занимались, то это преимущественно 
диверсии, теракты и мелкие провокации. 
Мое предположение, что, скорее всего, и 
сейчас будет какой-то провокационный 
обстрел, как они и делали неоднократ-
но. Может быть, обстрел населенного 
пункта или того же самого конгломерата 
химической промышленности. 

Одного пуска реактивных «Градов» 
по спальным районам Горловки хватит, 
чтобы вызвать нашу ответную реакцию. 
Я не верю в широкомасштабное насту-
пление с танками. Они понимают, что 
мы сидим в эшелонированной оборо-
не, а значит, их потери будут настолько 
масштабные, что это просто не позво-
лит им двигаться дальше. Вступать в 

городские бои Украина не станет, максимум, 
чего они могут добиться, — это прорыв на 
южном фронте с выходом на границу. Да и все. 
Либо еще как вариант — попытаются ударами 
отсечь Донецк и окружить его. Маловероятно, 
что это у них получится. Точечный прорыв 
обороны и возможность пройти вглубь им 
ничего не дадут по большому счету.

Их основная цель и задача ясна — втянуть 
Россию в войну. Наш президент Владимир 
Путин сказал, что мы не позволим обижать 
русских на Донбассе и не позволим геноцид. 
Первые же провокационные обстрелы пока-
жут всему миру, кто виноват. Помните, как в 
Осетии было, когда некоторое время грузи-
ны обстреливали Цхинвал? Тогда весь мир 
увидел истинную картину происходящего. А 
потом российские войска вошли и быстренько 
принудили агрессора к миру.

Вот многие говорят, что Донбасс про-
держится лишь от трех до шести часов без 
помощи, но лично я считаю, что сутки-двое, а 
то и трое мы смело выстоим даже против всех 
тех украинских сил, которые они согнали на 
нашем направлении. Первые удары, возможно, 
и смогут где-то прорвать линию фронта, но 
дальше-то уже пойдут наши фланговые. А у 

украинцев, как показывает практика, вообще 
излюбленный метод — залезть в «котел». Ну 
что же, значит, теперь будет еще и Донецкий 
котел. Конечно, беспилотники могут принести 
нам хлопот, но по большому счету небо мы 
более-менее держим.

— В каком формате, по вашему мне-
нию, подключится Россия?

— Думаю, Россия будет отвечать ис-
ходя из обстановки и из провокационных 
действий противника. Мы же никогда не 
нападаем первые, а лишь противодействуем 
нападкам. Так же и здесь. Если это будут 
мелкие провокации, то, вероятнее всего, 
они будут отражены своими, внутренними 
силами Донбасса. Если же это будут про-
вокации большого уровня, то, как уже ранее 
сообщалось, российские войска нанесут 
точечные удары по центрам сосредоточения 
и управления противника, по их аэродромам. 
По большому счету такие удары с помощью 
современного высокоточного оружия можно 
наносить и с территории России. Если же 
подключатся российские ВКС, то никакие 
украинские ВВС, РЭБ и ПВО не справятся. 
Поэтому господство в воздухе будет за-
воевано в первые же часы.

У России огромный спектр средств и воз-
можностей. Она может действовать с терри-
тории Крыма, из Черноморской акватории, с 
Кубани. В Южном военном округе есть новые 
российские ракетные комплексы «Искандер», 
новые звенья боевых вертолетов К-52, новые 
самолеты. Как раз сейчас самолеты ЮВО 
проводят ракетные пуски на Кубани, в Крыму 
и в Ростове-на-Дону. То есть они уже сейчас 
находятся в полной боевой готовности. И за-
дача — всего лишь поменять ракеты с учебных 
на боевые.

Российские учения и переброска миро-
творцев в тот же Казахстан уже показали всему 
миру нашу решительность и оперативность. 
Морские учения, которые проходят сейчас, 
и предстоящие российско-белорусские ма-
невры демонстрируют мощь нашей армии. У 
украинцев нет шансов взять Донбасс силой.

Я видел войну и знаю, что это такое, 
поэтому очень надеюсь, что мировые лиде-
ры смогут договориться на урегулирование 
конфликта мирным путем. 

Лина КОРСАК.

Эксперт рассказал, 
какое оружие поможет 
ополченцам выстоять

Лавров сказал, испанская газета El 
Pais сделала. В точном соответствии 
с недавними предсказаниями главы 
российского МИДа письменные отве-
ты США и НАТО на требования Москвы 
в сфере безопасности таки утекли и 
теперь доступны взорам всех желаю-
щих. Но на объем и степень густоты 
тумана, окутывающего будущие от-
ношения России и коллективного За-
пада, это никак не повлияло. И давай-
те смотреть правде в лицо: большая 
часть этого тумана сейчас сконцен-
трирована по нашу сторону границы. 
Путин, как известно, мастер много-
ходовок и мастер держать паузу. Но 
возникшая сейчас пауза пока не вы-
глядит как шедевр политического и 
дипломатического мастерства. Вме-
сто этого Россия выглядит как азарт-
ный шахматный игрок, который с 
апломбом сделал первый ход, потом 
второй, а уже на третьем погрузился в 
состояние некоего зависания. 

Накануне сенсационной публикации в El 
Pais во время совместной пресс-конференции 
со своим «другом Виктором» — премьер-
министром Венгрии Виктором Орбаном — 
ВВП очень трезво и точно описал «яму для 
охоты на медведей», на грани соскальзывания 
в которую сейчас находится Россия: «Самая 
главная их задача — сдерживание развития 
России. В этом смысле сама Украина — про-
сто инструмент достижения этой цели. Это 
можно сделать разными путями. Втянув нас 
в какой-то вооруженный конфликт и заставив 
в том числе своих союзников в Европе вве-
сти против нас те самые жесткие санкции, о 
которых говорят сегодня США. Или втянуть 
Украину в НАТО, наставить там ударные си-
стемы оружия и стимулировать каких-нибудь 
бандеровцев на решение вопроса Донбасса 
или Крыма вооруженным путем. И таким об-
разом все равно втянуть нас в вооруженный 
конфликт». 

Отрадно, что президент фактически по-
ставил знак равенства между двумя этими 
сценариями и маркировал их как одинаково 

неприемлемые. Для усиления этого радост-
ного эффекта приведу (или, если быть более 
точным, вырву из контекста) еще одну важную 
цитату ВВП: «Нам что — воевать с блоком 
НАТО? Кто-нибудь об этом хоть что-нибудь 
подумал? Похоже, что нет». А вот что «похоже, 
что да»: в отличие от некоторых российских 
говорящих голов, которые сейчас на полном 
серьезе разглагольствуют о приемлемости 
и даже желательности новой масштабной 
войны в Европе, сам Путин явно не растерял 
трезвости мышления и ясности стратегиче-
ского видения. Хозяин Кремля по-прежнему 
делает ставку на переговоры, прекрасно 

понимая при этом, что они обречены быть 
тяжелыми и даже мучительными: «Надеюсь, 
что в конце концов найдем это решение, хотя 
оно непростое». 

Но вот не сделали ли мы свою задачу еще 
более непростой, сразу объявив полученные 
от США ответы «неприемлемыми»? Читаем 
утечку в El Pais: «Мы готовы к дискуссии о не-
делимости безопасности и о наших различных 
интерпретациях этой концепции... США готовы 
обсуждать... взаимные обязательства США и 
России по отказу от размещения на террито-
рии Украины наступательных систем назем-
ного базирования и постоянных группировок 

войск с боевыми миссиями». Этого мало? 
Конечно, мало. Но вот могло ли «этого быть 
много» на нынешнем этапе? Представьте себе 
ситуацию. Вы приходите на первое свидание. 
Девушка вам очень нравится — до дрожи в 
коленках. Но вот является ли это достаточ-
ным поводом для того, что с места в карьер 
начать с ней обсуждать марку машины, кото-
рую вы намерены купить, находясь с ней на 
пятом году супружеской жизни? Нет ли в этом 
перескакивания через некоторые абсолютно 
необходимые этапы? 

Дипломатические переговоры подчи-
няются тем же самым законам жизни. В них 
тоже нельзя перескакивать через необхо-
димые этапы. Начинается все с запросных 
позиций, которые в нашем конкретном случае 
по-прежнему в значительной степени прямо 
противоречат друг другу. Но это еще не при-
чина сказать друг другу «гуд бай, бэби, и пусть 
все решит сила оружия!». У РФ, США, ЕС и 
Украины, несмотря на все их разногласия, 
есть общий интерес: предотвращение нового 
масштабного кровопролития в Старом Свете. 
Этот общий интерес диктует необходимость 
следующего: спецы-переговорщики с обеих 
сторон должны искать «ниточки», разматы-
вая которые можно по истечении какого-то 
(возможно, долгого) времени выйти на ком-
промиссы, которые сейчас кажутся невоз-
можными и даже немыслимыми. 

В ответах США на предложения Москвы 
такие ниточки, на мой взгляд, есть. И про-
странство для конечного компромисса между 
РФ и Западом, по моей оценке, тоже имеется. 
Один из самых блестящих российских внеш-
неполитических аналитиков, генеральный 
директор Российского совета по международ-
ным делам Андрей Кортунов написал на днях: 
«Если предметом российской озабоченности 

выступает военная инфраструктура НАТО, 
то России надо фокусироваться именно на 
этой инфраструктуре, а не на гипотетической 
перспективе расширения блока... Если блоку 
почти невозможно дать России надежные 
юридические гарантии отказа от заложенного 
в Североатлантическом договоре принципа 
открытых дверей, то настаивать на юридиче-
ски обязывающих гарантиях отказа от про-
движения военной инфраструктуры НАТО к 
российским границам Москва не только мо-
жет, но и должна». Вот вам конкретный пример 
«зазора», вклинившись в который, опытные и 
нацеленные на успех переговорщики могут в 
конечном итоге достичь взаимоприемлемого 
решения. 

Так Путин вроде бы совсем не прочь про-
должить переговоры? Правильно, не прочь. Но 
вот вам одна из первых российских офици-
альных реакций на обнародование документа 
в El Pais: «Ответ США и НАТО по инициативам 
российской стороны в сфере безопасности 
не может устраивать Россию, поражает своей 
наглостью и безответственностью, заявил РИА 
«Новости» в среду первый замглавы междуна-
родного комитета Совфеда Владимир Джаба-
ров». О чем свидетельствует такое заявление 
высокопоставленного парламентского функ-
ционера, который изо всех пытается попасть 
в такт с ожиданиями Кремля? Мне кажется, о 
том, что у нас возникли серьезные проблемы 
с хореографией нашего внешнеполитического 
наступления. Мы очень неплохо начали, но 
потом расслабились, растерялись и сами 
себя загнали в логический капкан, выбраться 
из которого можно, только частично потеряв 
лицо. А выбираться из него все равно обяза-
тельно придется. С большим нетерпением 
жду, как именно Путин это сделает. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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НАСТУПЛЕНИЕ РОССИИ 
ЗАХЛЕБНУЛОСЬ 
Пора перестраиваться на марше и пробовать еще

Сколько 
продержится 
Донбасс при 
агрессии ВСУ: 
экс-ополченец 
оценил силы

-
-
-

ыыы ы ы  
ууууууу 

е. 
т 

м 
-
-
-
ь 

-
д-
и 

Сколько 
продержится 
Донбасс при

« СДАВАТЬСЯ НИКТО 
НЕ БУДЕТ»

целей, 
Украины

На 
средст
против 
жении У

— А
Ведь бл

ииЭксперт рассказал, 

ПОСЛЕДНИЙ АРГУМЕНТ ДОНБАССА

войс
Коне
мно
ситу
Дев
коле
ным
нача
рую
пято

Владимир Путин: «Нам 
что — воевать с блоком 

НАТО? Кто-нибудь об этом 
хоть что-нибудь подумал? 

Похоже, что нет»
1 февраля 2022 года

таки
рват
лесо

Залп реактивной артиллерии.

жени
—

казал
«Пан
бес

Ведь
жениРакетный 

комплекс «Игла».

Зенитный 
комплекс 
«Бук-М2».

«Панцирь-С» — 
гроза 
беспилотников.

AP

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

M
IL

.R
U

M
IL

.R
U

M
IL

.R
U

M
IL

.R
U



Власти Ленинградской и Тульской 
областей приняли нетривиальное 
решение — отправить все школы на 
досрочные каникулы. Из-за разгу-
ла «Омикрона» дети в окрестностях 
Петербурга будут отдыхать с 7 по 20 
февраля. В Тульской области объявле-
ны каникулы в школах и учреждениях 
среднего профессионального обра-
зования со 2 по 11 февраля. Следует 
ли ждать «омикронных» каникул всем 
детям в стране?

Каникулы в феврале удлинятся у тех, 
кто учится по триместрам. Для учащихся по 
четвертям (семестровая система) «ковику-
лы» и вовсе нечаянная радость, у них отдых в 
феврале не предусмотрен (за исключением 
первоклассников).

Узнав о таком решении губернатора Ле-
нинградской области Александра Дрозденко, 
школы Санкт-Петербурга принялись ждать 
аналогичного сообщения из Смольного. Но его 
не последовало. «Дети продолжают учиться в 
очном или дистанционном формате. Плано-
вые дополнительные каникулы действуют для 
первоклассников с 14 по 20 февраля», — со-
общили в питерском комитете по образованию. 
И напомнили, что родители могут самостоя-
тельно перевести детей на смешанный формат 
обучения.

С начала февраля все учреждения до-
полнительного образования Санкт-Петербурга 

переведены на удаленный формат, это худо-
жественные и музыкальные школы, различные 
студии и секции. Со 2 февраля на дистанционку 
отправлены учащиеся школ 7–11-х классов. 
По последним данным, помимо того в городе 
отправлено на карантин более 4000 школьных 
классов.

А вот в Тульской области каникулы со 2 
по 11 февраля введены на всей территории, 
включая саму «родину самовара». «Мы вводим 
дополнительные каникулы, чтобы разорвать 
цепочки заражений, — сказал руководитель 
управления Роспотребнадзора по Тульской об-
ласти Александр Ломовцев. — В эти каникулы 
детям предпочтительнее оставаться дома. Чем 
меньше контактов, тем эффективнее будет 

наше решение». Также тульские власти сообща-
ют, что для детей 1–4-х классов в школах будут 
работать дежурные группы, куда можно будет 
приводить детей в особых случаях: родители 
заболели, совсем не с кем оставить…

В Москве сейчас очень много классов си-
дят на карантине. Нередки случаи, когда класс 
вышел, проучился несколько дней в школе и 
снова вернулся на карантин.

— Лучше в этой ситуации устроить канику-
лы или нет — сложный вопрос, — говорит завуч 
одной из московских школ Елена Леонидова. 
— С одной стороны, дистанционный формат 
обучения не так эффективен, как очный, и это 
официальная позиция министерства. Да мы 
и сами это видим. Если дистант еще как-то 

работает на старшеклассников и особенно на 
выпускников, для средней и младшей школы 
он явный минус. Учителя тоже перегружены, 
потому что возрастает отчетность, в том числе 
и электронная. Но, боюсь, с точки зрения школы 
внезапные каникулы еще хуже. Нужно пере-
страивать учебные планы, перераспределять 
модули, менять темы, переписывать сценарии... 
Для администрации множество согласований, 
для учителя настоящий сбой в работе.

Большинство родителей, конечно, привет-
ствуют каникулы вместо дистанционки.

— Мы устали, — говорит москвичка 
Анастасия Лебединская, мама двоих детей, 
которые учатся в средней школе. — У сына в 
этом учебном году третий карантин, у дочери 
— уже пятый. Ее класс вот только сейчас вы-
шел, проучился 4 дня — и снова на карантин. 
Мы с мужем оба работаем. Нанимаю соседку, 
чтобы она за ними как-то приглядывала. Но 
о контроле учебы с ее стороны нет и речи. 
Вечером с мужем возвращаемся с работы и 
кое-как делаем с ними уроки. А вот если бы 
были каникулы, я могла бы отправить детей 
за город к бабушке.

На московском или федеральном уровне 
решений о полном дистанте или внеплановых 
«омикронных» каникулах не анонсируется. 
По состоянию на сегодня есть только но-
вость из Владивостока, где на каникулы не-
делей раньше уходят первоклассники. Для 
них «ковикулы» пройдут с 7 по 13 февраля. 
Зато питерские и тульские паблики полны 
вопросами: «На тьюбах кто где катается?», «А 
летние каникулы из-за этого не сократят?» (Не 
сократят, уже пообещали в образовательных 
ведомствах. — Авт.) И просто благодарно-
стью: «Каникулы здорово, это не дистант», 
«Ура! Лыжи, санки, горки, каникулы две не-
дели! Спасибо…».

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Приход «Омикрона» пока не спро-
воцировал ажиотажного спроса на 
аптечную продукцию. По данным 
аналитиков, россияне сейчас не ску-
пают массово противовирусные пре-
параты и маски, как это случалось 
в начале пандемии. Данные первой 
половины января показали: самой 
большой популярностью в аптеках 
пользовались обезболивающие 
средства. 
И все же аналитики считают, что 
ситуация может поменяться со дня на 
день. А в некоторых регионах дефи-
цитные позиции по ряду лекарств 
уже появились. Менее доступными 
препараты сделает и новый порядок 
отпуска лекарственных средств в 
аптеках, который вступит в силу с 1 
марта. 

Аналитики рынка отмечают, что спрос 
на аптечную продукцию в течение всей зимы 
сохраняется равномерным. Традиционно про-
дажи растут к концу рабочей недели, а вот в 
выходные дни идет падение. Если говорить о 
структуре продаж, то основное предпочтение 
покупатель сегодня отдает категории «снятие 
симптомов простуды», а в топы продаж на 
первое место среди всех брендов выбился 
известный российский противовирусный пре-
парат — правда, с совершенно недоказанной 
эффективностью. 

Как ни странно, продажи масок в аптеках 
значительно упали по сравнению с периодом 
годовой давности (в среднем на 30%). Экспер-
ты рынка видят этому простое объяснение: 
маски стали доступными не только в аптеках, 
но и в магазинах и других точках. К тому же у 
нас их раздают бесплатно в огромном коли-
честве мест: при входе в торговые центры, 
магазины и рестораны.

По продажам в январские праздники в 
ТОП-10 вырвались препараты с обезболиваю-
щим направлением. Это стало следствием 
высокой активности населения во время про-
должительных праздников, которая потянула 
за собой повышение количества получаемых 
травм, считают эксперты.

Если сравнивать топы продаж аптечной 
продукции сегодня и пару лет назад, совер-
шенно очевидно, что в список приоритетов 
россиян теперь вошли средства для разжи-
жения крови. Сегодня два популярных анти-
коагулянта находятся на втором и третьем 
местах в рейтинге аптечных продаж, кроме 
того, в десятке «лидеров» есть антиагрегант, 
который тоже используют с кроверазжижаю-
щей целью. Причина в том, что многие узнали, 
что антикоагулянты используются в терапии 
лечения COVID-19, а потому российские па-
циенты в рамках стратегии «помоги себе 
сам» используют их для самолечения. Тем 
временем врачи называют эту тенденцию 
чрезвычайно опасной: препараты этой группы 
должны не только назначаться специалиста-
ми, но и приниматься исключительно под 
наблюдением врачей во избежание тяжелых 
побочных эффектов в виде кровотечений и 
инсультов, которые они могут вызвать при 
самостоятельном применении.

— Несмотря на рост заболеваемости 
ОРВИ и COVID-19, мы пока не видим резких 
всплесков продаж в аптеках, — говорит ди-
ректор СРО Ассоциация независимых аптек, 

глава Альянса фармацевтических ассоциаций 
Виктория Преснякова. — Не было ажиотажа 
ни в конце декабря, ни в новогодние каникулы. 
Люди чаще заходят в аптеку в будни, чем в 
выходные. По данным аналитиков одного 
маркетингового объединения, в которое вхо-
дит 16 тысяч аптек, стабильно востребованы 
препараты для снятия симптомов просту-
ды, боли и воспаления, противовирусные и 
иммуномодулирующие средства, несколь-
ко увеличился спрос на экспресс-тесты на 
коронавирус. Маски упали по сравнению с 
прошлым годом и по цене, и по спросу. Это 
связано с доступностью средств защиты в 
общественных местах и повсеместной их 
продажей. Тем не менее мы фиксируем не-
большой рост в этом сегменте. Несмотря на 
то что в СМИ пишут о росте продаж, аналити-
ческие данные не показывают этого.

И все же руководители некоторых аптек 
отмечают, что дефицит ряда препаратов в 
ближайшие дни возможен. Так, по данным 
директора одной из аптечных сетей, трафик 
в аптеках и выручки серьезно выросли за 
последнюю неделю: «В субботу я как раз 
оценивала дефектуру и товар с низкими 
остатками. Дефицит по части позиций есть, 
но пока не в большом количестве. Я думаю, 
что ситуация с дефицитным товаром мо-
жет усиливаться». Тем временем участник 
СРО «Аптечная гильдия» Анна Мовсесян со-
общает, что в Геленджике уже ощущается 
острый дефицит ряда средств. Пропал ис-
пользующийся в терапии сахарного диабета 
препарат сиофор, исчез ряд антибиотиков. 
В дефиците снова оказались гормональные 
средства (тот самый преднизолон, который 
уже пропадал из всех аптек два года назад), 
а также некоторые лекарства для лечения 
сердечно-сосудистых заболеваний. «Сло-
вом, в начале года картина не очень», — го-
ворит Анна Мовсесян.

Есть еще одна неприятная новость: 
с 1 марта в стране вступает в силу новый 
порядок реализации аптечной продукции, 
согласно которому упаковку того или иного 
лекарства нельзя будет продавать по частям, 
как можно сейчас. Эта мера помогала суще-
ственно экономить на препаратах — то есть 
покупать столько таблеток, сколько нужно на 
курс, а не столько, сколько есть в упаковке. 
Об этой норме мало кто знал, и тем не менее 
она существовала и еще будет существовать 
до 1 марта. Те же, кто об это знал, активно 
пользовались такой возможностью. Но эту 
норму решено отменить в связи с требовани-
ем продавать в стране лишь маркированные 
препараты. При этом маркировка наносится 
лишь на внешнюю упаковку препарата, а на 
каждую пластиночку или брикет — нет. Вы-
ражаясь языком чиновников, «абсолютное 
большинство первичных упаковок препа-
ратов не имеет средств идентификации, в 
связи с чем деление вторичной потребитель-
ской упаковки лекарственного препарата 
не представляется возможным». Ну а на 
практике это приведет к тому, что многим 
пациентам придется либо переходить на 
дешевые аналоги лекарственных средств, 
либо вообще отказываться от лечения, к 
сожалению, такова тенденция последних 
лет — экономят на лекарствах люди гораздо 
охотнее, чем, например, на гаджетах. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

Во время прений сторон во 2-м Запад-
ном окружном военном суде прокурор еще 
раз напомнила, в чем обвиняется Нуров. По 
версии следствия, он был связным и водите-
лем для членов преступной группировки, ор-
ганизовавшей взрывы на станциях «Лубянка» 
и «Парк культуры». Так, выяснилось, что Нуров 
возил организатора терактов Магомедали 
Вагабова через блокпосты таким образом, 
чтобы проверка не дошла до автомобиля, 
где прятался организатор терактов. А после 
теракта в Москве он отвез сопровождавшего 
смертницу бандита в Дагестан, чтобы тот 
«залег на дно» в другой банде в лесу. Кроме 
того, Нуров помогал смертницам изготовить 
так называемые пояса шахидов. Многие 
подробности деятельности Нурова суду по-
ведали свидетели, одного из которых даже 
пришлось засекретить.  

Остальные члены банды, напомним, 
были ликвидированы. Поэтому Нуров ока-
зался последним участником бандформи-
рования, который дожил до суда. 

Обвиняемый в «аквариуме» вел себя 
развязно и вызывающе. Увидев журналист-
скую камеру, Нуров показал неприличный 
жест, «поприветствовав» таким образом 
фотографа. Поубавив пыл, достал салфетку 
и стал аккуратно складывать ее у себя на 
коленке. Чуть позже адвокат Нурова объяс-
нил беспардонное поведение своего подза-
щитного «безграмотностью» и «шоком»:

— Это реакция человека не насмехаю-
щегося, это реакция человека, который 
пребывает в шоке, потому что ему грозит 
пожизненное заключение. Он адекватно 
себя вести не может и не будет, — пояснил 
адвокат.

Кроме того, защитник Нурова расска-
зал в суде, что в то время, когда в столице 
произошел теракт, в Дагестане «господ-
ствовали террористы», которые «творили 
все, что заблагорассудится». 

— Я не пытаюсь вызвать жалость, 
просто пытаюсь донести устрашающие 
реалии того времени, когда Вагабовым 
происходила вербовка Нурова, — пояснил 
адвокат. — Была ли у Нурова реальная 
возможность отказаться от приказа всту-
пить в ряды? Нет. Мог ли он воспринять 
угрозы Вагабова как нереальные? Думаю, 
что нет.

При этом адвокат пояснил, что ранее 
Нуров отказался выполнять приказ Вагабо-
ва собирать дань с односельчан, которые 
должны были таким образом «спонсиро-
вать» террористов. Вместо этого Нуров 
согласился стать перевозчиком терро-
ристов, и это предложение стало неким 
«компромиссом». 

В то же время прокурор отметила, что 
Нуров, который якобы так боялся Вагабова, 
все же набрался смелости и отказался со-
бирать дань...

— Если он жертва и так опасался за 
свою жизнь, почему тогда не написал за-
явление в правоохранительные органы? — 
парировала представитель гособвинения. 
— Вина Нурова полностью доказана. Вину 
обвиняемый не признал, тем не менее его 
виновность неоспорима. Прошу признать 
Нурова виновным и окончательно назна-
чить наказание в виде пожизненного ли-
шения свободы в колонии строгого режима 
со штрафом в 300 тысяч рублей. 

Также прокурор попросила удовлет-
ворить гражданский иск метрополитена 
на сумму более 17 млн 49 тысяч рублей. 
После теракта пришлось полностью ути-
лизировать один вагон, ремонтировать 
пострадавшие составы и две станции.

Кроме того, пока не решена судьба 
гражданских исков трех потерпевших на 
сумму более 7 миллионов рублей. Чет-
вертый потерпевший, указавший в своем 
гражданском иске 400 тысяч рублей в ка-
честве компенсации, отказался от своих 
требований. 

Дарья ФЕДОТОВА. 

Что бы сейчас ни заявляли эксперты на-
счет иммунитета, который даст «Омикрон», 
— это все будет гаданием на кофейной гуще. 
Насколько он продолжительный? Ото всех 
штаммов защищает или нет?

«Омикрон» тоже эволюционирует. И если 
в первоначальном варианте насчитали более 
30 мутаций в спайк-белке, поверхностном 
шипе, помогающем коронавирусу проникнуть 
в клетку, то сейчас их уже свыше 80. Коро-
навирус меняется. И мы вместе с ним. Что 
будет дальше, пока неизвестно. В мире уже 
зафиксированы случаи, когда переболевшие 
«Омикроном» спустя буквально несколько 
месяцев снова заболевают… «Омикроном». 

В случае с «Омикроном» антитела могут 
и не защитить именно от этого штамма, так 
как их не особенно много и вырабатывает-
ся. Вирус, слава богу, достаточно легкий и 
оседает, как подтвердила глава Роспотреб-
надзора Анна Попова 2 февраля, в верхних 
дыхательных путях. Как налетел, так и улетел. 
Известный доселе  вариант, когда наиболее 
серьезную защиту получали те, кто переболел 
сильнее, в последнем случае не всегда сра-
батывает. Абсолютное большинство болеет 
«Омикроном», как обычным ОРВИ, иммунитет 
от которого не стоек. 

Почему я больше не верю никаким про-
гнозам врачей? Когда в октябре 2020 года 
я болела повторным коронавирусом, отно-
сительно легко и не перегружая собой в пик 
второй волны здравоохранение, 99% спе-
циалистов, с которыми я тогда связалась, 
сообщили, что подобное невозможно.

Есть коллективный иммунитет. Есть пере-
крестный иммунитет. Что же такое с ними, 
если я заболела и мой собственный индиви-
дуальный иммунитет не справился?

В конце 2020 года в одном из закрытых 
ТГ-каналов публиковалась частная статистика 
«Коммунарки» по повторным заражениям. 
Тогда, по их данным, на 50 тысяч человек 
было 0,05–0,09% повторных. Врачи тогда 
уверяли, что это абсолютный нонсенс и ис-
ключение, они горячо свидетельствовали о 
том, что такого не может быть, потому что не 
может быть никогда.

За минувший год о том, что такое стойкий 

иммунитет от коронавируса и на основе чего 
он формируется, ученые не узнали ровным 
счетом ничего. Даже количество антител, 
предотвращающих повторную болезнь, на-
зывают наобум — никаких серьезных иссле-
дований по этому поводу не проводилось. А 
надо бы!

Между тем «Омикроном» болеют все. 
Привитые, непривитые, первичные, повтор-
ные… На больничный уходят целыми офисами 
и школами, да что там — городами.

Вернее, почти все. Тут тоже есть свои 
исключения.

Потому что я знаю людей, которые не 
заболели им, даже находясь в самой гуще 
заразы. И при этом антител у них не было во-
обще. Знаю тех, кто заболел «Дельтой», когда 
вокруг все подхватили «Омикрон».

Поэтому делать какие-то прогнозы отно-
сительно того, куда будет двигаться ситуация 
дальше, в авторитетной научной среде сей-
час не рискуют — дабы не подорвать себе 
репутацию.

Но именно в психологическом плане, 
можно сказать уверенно, как бы ни сложилось 
дальше, в нашем сознании пандемия под-
ходит к концу. Люди не могут бояться вечно. 
И даже если нагрянет какой-нибудь новый и 
более опасный штамм коронавируса, паники, 
сродни той, что происходила в мире два года 
назад, уже не случится.

Люди привыкают ко всему. И к хорошему, 
и к плохому.

Мало кто знает, что испанка отнюдь не 
закончилась в 1919-м, несколько смертельных 
вспышек в популяции было зафиксировано не-
сколькими годами позже, однако в массовом 
восприятии было всего три волны, и точка. А 
азиатский грипп, унесший жизни более мил-
лиона человек, остался в памяти эпидемией 
1957–1958 гг., в то время как в США от него 
умирали и в начале 1960-х.

Просто в определенный момент пандемия 
проходит свою «точку невозврата», после чего 
она идет на информационный спад, незави-
симо от того, что там творится на больничных 
койках. Кто-то уже переболел и не боится. 
Кто-то не переболел, когда вокруг все были 
в лежку, — и поэтому не боится тоже.

В конце концов людей начинают волно-
вать социально-экономические проблемы и 
обрушенный пандемией бизнес, то, что у них 
в кошельке и на завтрак на столе, чем платить 
за коммунальные расходы и обучение у детей, 
все это начинает беспокоить гораздо больше, 
чем то, приобрели ли они стойкий иммунитет 
или нет к болезни, смертность от которой в 
группе риска составляет 2%.

Особенно, когда большинство начинает 
понимать, что все те локдауны, ограничения и 
издержки, на которые пришлось согласиться 
ради некой высшей цели, практически не 

сыграли никакой роли в предотвращении 
заболеваемости.

Так, авторитетные американские экс-
перты уже заявили, что локдауны минимально 
повлияли на снижение смертности от COVID-
19. По данным исследования, проведенного 
экспертами Университета Джонса Хопкинса, 
строгие ограничения, введенные в США и в 
странах Европы весной 2020 года, снизи-
ли смертность от COVID-19 всего лишь на 
0,2%.

«Вследствие этого (можно утверждать), 
что политики локдаунов являются неоснова-
тельными и от них следует отказаться в каче-
стве инструмента политики (противодействия) 
пандемии», — уверяют ученые.

Более эффективной, как следует из за-
ключения авторов, оказалась мера самоизо-
ляции заболевших. Она в итоге — при учете 
всех связанных с нею плюсов и минусов — 
позволила снизить смертность от COVID-19 
на 2,9%.

По итогам был сделан вывод о том, что 
локдауны оказали минимальный, а то и близ-
кий к нулевому эффект на состояние здоровья 
населения, зато там, где вводились эти меры, 
они повлекли за собой катастрофические 
экономические и социальные последствия. 
Выросла безработица, на 8,1% увеличилось 
число случаев домашнего и бытового наси-
лия, снизилось качество образования, так как 
школьники, особенно младшеклассники, не 
усваивают знания, полученные на дистанте.

Число летальных исходов вследствие 
передозировок и неправильного использо-
вания медицинских препаратов в результате 
самолечения возросло в США в период с мая 
2020 года по апрель 2021 года на 28,5% по 
сравнению с аналогичным предшествующим 
периодом — до 78 056 смертей.

И если два года назад люди еще были 
готовы терпеть и ждать, страшась неизвестно-
сти, то сейчас все изменилось. Одни за другим 
на фоне катастрофической заболеваемости 
в сотни тысяч человек в день власти многих 
стран снимают ограничения и выбрасывают 
перед «Омикроном» белый флаг. Этого тре-
бует и уставшее общество. Мы видим силу 
протестов против карантинной политики и 
социальной сегрегации в ряде государств 
Евросоюза, бунты в Канаде, где отказываются 
сидеть на самоизоляции дальнобойщики.

Что ж, раз уж коллективного иммунитета 
все равно не достичь, то лучше уж перебо-
леть сытыми и спокойными, чем голодными 
и злыми.
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НАУКА ФЕМИДА

УЧЕБА

ЭПИДЕМИЯ

 Напомним, что образец был найден в 
ноябре 2021 года членами метеоритной экс-
педиции УрФУ и Казанского федерального 
университета.

 Российские ученые уже не первый год 
отправляются на поиски метеоритов в Антар-
ктиду. Их влекут сюда участки голубого льда, 
где каждый найденный камень имеет шанс 
стать метеоритом.

— Что это за участки голубого льда? 
— спрашиваю я Гроховского.

— Лед в Антарктиде все время движется, 
спускается от купола к океану. Как транспор-
тер, он везет в себе все, что нападало на него 
за много веков. Если на его пути встречаются 
возвышенности, лед поднимается наверх, 
навстречу сильным ветрам. В итоге часть 
льда постепенно испаряется, а точнее, су-
блимируется, а то, что остается, приобретает 
прозрачно-голубой первозданный оттенок 
(особенно хорошо он виден с самолета). На 
этом голубом основании видно все, что лед 
«тащил» в себе, все обнажается. Нередко на-
ходки оказываются метеоритами. Мы знаем о 
таких участках голубого льда давно. А в про-
шлом году бельгийские ученые составили 
целую карту таких участков в Антарктиде, где, 
по их мнению, должны концентрироваться 

«коллекции» космических «пришельцев». Так 
вот, на их карте оказались именно те места, 
куда мы ходим в экспедиции уже несколько лет. 
И то место, где мы нашли последний камень, 
тоже было отмечено у них как место с хорошим 
потенциалом нахождения метеоритов.

— Кроме метеоритов на голубом льду 
могут быть и земные образцы. Как вы от-
личаете «пришельцев»? 

— Специалисты, которые не первый год 
ходят в метеоритные экспедиции, умеют это 
делать. Метеорит должен отличаться по гео-
логическим признакам, по составу минералов. 
Скажем, отличить его от обычного нашего 
базальта легко. Но, пожалуй, одним из важ-
нейших признаков является кора плавления 
— тонкое черное покрытие толщиной 1–2 мм, 
а внутри — светлая середина. Наша ноябрь-
ская находка была именно такой. Конечно, 
мы изучили ее химический состав, выяснили, 
что, как и многие каменные метеориты, она 
состоит из силикатов — оливина, пироксена, 
плагиоклаза. Таким составом, кстати, отли-
чаются лунные и марсианские метеориты (их 
относят к так называемым SNC-метеоритам. 
— Авт.). Однако в нашем случае мы не можем 
однозначно отнести метеорит к этой группе. 
Дело в том, что он отличается от всего, что мы 

знаем, необычной структурой. В нем минера-
лы, которые мы видим, сочетаются по-новому. 
Это нельзя увидеть обычным глазом — только 
в электронный микроскоп. Поэтому нам при-
дется делать еще и изотопный анализ камешка 
методом масс-спектрометрии для уточнения 
химического состава. Может, еще окажется, 
что это не космический, а земной образец, в 
таком случае мы откроем новую породу. 

— То есть пока вы найденный камень 
не зарегистрировали как метеорит?

— Пока нет. Должны сначала доказать его 
космическое происхождение.

— Как часто ученые находят новые 
типы метеоритов?

— Только в прошлом году группа под 
руководством нашего специалиста Марины 
Ивановой из ГЕОХИ им. Вернадского нашла 
такой в чилийской пустыне. 

— Сколько дней ваша экспедиция про-
чесывала голубой лед, чтобы найти пре-
тендент на метеорит?

— Полтора дня. Это очень мало, и поэтому 
мы рады находке, которую совершил Руслан 
Колунин. В честь него образцу присвоили вре-
менное полевое имя — РК21001. Дело в том, 
что группа планировала находиться на участке 
дольше, но помешали сначала длительный 
трехнедельный (!) карантин в Кейптауне, по-
том, когда уже выбрались на место, — плохая 
погода. Ветер буквально «складывал» нашу па-
латку, и потому пришлось завершать работу и 
возвращаться на станцию, которая находилась 
в 50 км. Так что пробыли наши участники на 
месте очень мало, всего сутки с половиной.

— Сколько человек участвовало в 
экспедиции?

— Шесть человек, включая космонавта 
«Роскосмоса» Сергея Кудь-Сверчкова. Мы 
очень рады тому, что космическое ведомство 
потихоньку стало обращать на нас внимание. 
Дело в том, что у американцев метеоритные 
экспедиции, которые организовывает и финан-
сирует NASA, — постоянно действующие, а мы 
летаем в Антарктиду от случая к случаю, теряя 
возможность найти что-то уникальное.

 Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

РЕПЛИКА
Екатерина САЖНЕВА, 
обозреватель «МК»

УРА, КОВИКУЛЫ!
Вместо карантинов и дистанта школьников отправляют 
на каникулы
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Пожизненное лише-
ние свободы — та-
кого наказания, по 
мнению прокурора, 
заслуживает Маго-
мед Нуров, послед-
ний обвиняемый 
в причастности к 
терактам в москов-
ском метро в 2010 
году. Напомним, два 
взрыва — на станци-
ях метро «Лубянка» 
и «Парк культуры» 
— унесли жизни 39 
человек.
Сам обвиняемый, 
между прочим, отец 
7 детей, заявил, что 
вступил в бандфор-
мирование, потому 
что боялся органи-
затора терактов Ма-
гомедали Вагабова. 

ТЕРАКТ С ДОСТАВКОЙ В МЕТРО
Соучастник взрывов в московской подземке отказался 
собирать дань с односельчан
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на 2,9%.

По ито
локдауны о
кий к нулево

ЗАБУДЬТЕ

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»
AP

Таким увидели метеорит на голубом льду 
участники экспедиции.

РО
СК

О
СМ

О
С



c 1-й стр.
Пришел в редакцию по почте 
большой конверт, внутри которо-
го копии старых документов, 
фотографии и письмо. Письмо от 

человека, поделившегося давней своей болью 
за обиженную память об отце-фронтовике. 

«Главный в жизни подарок»

«Когда я первый раз посмотрел фильм 
«Офицеры», подумал, что это про моего отца, 
Михаила Назарова. После второго просмотра 
понял, что общее с отцовской судьбой только 
начало картины. Мой отец… в годы Граждан-
ской служил в кавалерийском эскадроне и 
так же, как показано в «Офицерах», воевал с 
басмачами на южных границах страны.

Потом они с матерью учились на рабфа-
ке и, вернувшись в Алма-Ату, преподавали 
в школе: он — математику, она — биологию. 
К 1937 году отец… работал уже директором 
школы…

Я не знаю, когда настигла его болезнь, 
но к началу войны из-за развившегося бру-
целлеза он был признан непригодным для 
воинской службы. Однако отец с этим не за-
хотел мириться, раз за разом писал за-
явления с просьбой зачислить его в 
армию, указывая, что, как математик 
по образованию, мог бы воевать в 
артиллерии.

Он сумел настоять на своем: уже 
в 1942-м был направлен на ускорен-
ные курсы подготовки командиров-
артиллеристов. А осенью того же года 
по окончании их попал в один из фор-
мировавшихся противотанковых арт-
полков. Воевал, был ранен. Позднее 
в письме с фронта, датированном 29 
апреля 1943 года, отец признался, что 
его после выписки из госпиталя хотели 
оставить служить в тылу, но он добился 
отправки на фронт: «Я не могу укрываться 
хотя бы за предоставленной случайностью 
ширмой. Воюют мои товарищи, мои уче-
ники… почему же я должен сидеть в тылу? 
Я правда болен, хромой, и рука плохо 
действует, но я стыжусь использовать это, 
чтобы уйти из армии…» Лейтенант Михаил 
Назаров вернулся в свою родную батарею.

Этот черный день наступил в начале зимы 
1943–44 гг.. Помню, все в доме плакали, а я — 
пятилетний, не мог понять, что означает это 
слово: «похоронка». Так моя мать осталась 
одна с тремя детьми.

Как-то после войны ее неожиданно вы-
звали в военкомат и сообщили о том, что отец 
посмертно награжден орденом Красного Зна-
мени. Однако орден не отдали — мол, не по-
ложено, и как погиб отец, не сообщили. Мама 
вернулась домой очень расстроенная. А мы 
— малыши, радовались, что наш отец — ге-
рой. Никто из родных не понимал, почему не 
вручили награду вдове? Почему скрывают от 
нее сведения о подвиге мужа?

Когда я учился в младших классах, бывший 
коллега отца по школе, увидев, как бьется мать, 
оставшись с тремя ребятишками, вдруг сказал 
мне, что отец сам виноват: мог бы не лезть в 
пекло, под пули. Я просто остолбенел тогда, 
не сумел достойно ответить. Вспоминая потом 
этот эпизод, презирал себя и думал: вот если 
бы был у меня отцовский орден, сунул бы его 
в рожу этому… и спросил: «А что ты делал в то 
время, тыловая крыса?!»

С тех пор вот уже много-много лет за-
ноза сидит в моем сердце — обида на тех, 
кто фактически лишил отца заслуженной им 
награды… 

Не так давно мои дочка и внучка сделали 
мне самый главный в жизни подарок. Они ез-
дили в Подольск, в Центральный архив Мини-
стерства обороны, и нашли документы о моем 
отце. Благодаря обнаруженному наградному 
листу удалось узнать хоть что-то о последнем 
бое командира батареи 1292-го Башкирского 
истребительного противотанкового артполка 
лейтенанта Михаила Назарова с гитлеровцами 
у села Стырты на Житомирщине. В описании 
подвига сказано: «Умело руководил батареей, 
которая подбила 9 танков и один бронетягач и 
не допустила прорыва танков в село». 

А в марте 2020 года прислали бумагу о том, 
что удостоверение на неврученную отцовскую 
награду может быть мной получено в военко-
мате. Но я ведь не только об этом мечтал, мне 
хотелось получить вместе с документом еще 
и сам орден!

Я уверен, что проблема моей семьи — 
это не частный случай. В государстве многое 

делается, чтобы закрыть наконец «белые» 
страницы той страшной войны: работают по-
исковые отряды, чтобы найти и достойно пере-
захоронить без вести пропавших, изучаются 
архивные документы, составляются поименные 
списки погибших… Неужели при этом нельзя 
найти и опубликовать данные о тех, кто был 
награжден, но по той или иной причине так и 
не получил ордена или медали, и вручить эти 
знаки отличия наследникам уже умерших, по-
гибших героев! 

Мои дети и внуки знают о подвиге моего 
отца. И я хочу, чтобы орден Красного Знамени, 
который он получил за этот подвиг, передавался 
как реликвия из поколения в поколение в моей 
семье. Лейтенант запаса Александр Назаров, 
сын героя лейтенанта Михаила Назарова».

Орден на бумаге

Как любили писать раньше газетчики, 
«письмо позвало в дорогу». А в данном слу-
чае — оно побудило корреспондента «МК» за-
няться изучением документов, относящихся к 
«посмертной» судьбе советских наград. 

Еще Постановлением Президиума Вер-
ховного Совета СССР от 7 июля 1941 года «Об 
орденах и медалях СССР умерших или без-
вестно отсутствующих награжденных» было 
определено, что после смерти героев их на-
грады подлежат возврату в Президиум ВС 
СССР. 

Это правило действовало в течение не-
скольких десятилетий. К сдаче государству 
наград покойного его наследников понуждали 
весьма строгими мерами. Вот что рассказал 
один из коллекционеров-фалеристов, изучав-
ших ситуацию, сложившуюся в послевоенные 
годы:

«Боевые ордена, вы-
полненные из драгметал-
лов, следовало обязатель-

но отнести в военкомат, 
где взамен выдавалась со-
ответствующая справка. По 

ней можно было получить де-
нежную субсидию (например, 
в связи с потерей кормильца) 

и компенсацию на проведение 
похорон... Случалось, родствен-

никам ветеранов Великой Отече-
ственной администрация клад-

бища отказывала в погребении и 
требовала сначала предоставить 
справку о сдаче орденов-медалей 

в райвоенкомат… Если же сдача 
наград оказывалась невозможна, 
потому что они утеряны или укра-

дены, следовало получить справку 
об этом из милиции». 

Постановление, подписанное в 
самом начале войны, было отменено 

лишь в 1977-м. Согласно Указу Президиума ВС 
СССР от 15 февраля, ордена и медали «умер-
ших награжденных граждан или награжденных 
посмертно оставляются или передаются их 
семьям для хранения как память». 

Уже после распада СССР, 2 марта 1994 
года, было утверждено Указом Президента 
РФ Положение о государственных наградах 
Российской Федерации. В соответствии с ним 
знаки отличия умершего могут быть переданы 
на хранение лишь наследникам первой оче-
реди: супругу, родителям или детям. Если же 
таковых у ветерана нет, все его ордена и медали 
подлежат возврату в Управление Президента 
РФ по государственным наградам.

Нынешняя ситуация со знаками отличия, 
имевшимися у скончавшегося человека, ре-
гулируется Указом №1099 «О мерах по со-
вершенствованию государственной наградной 
системы Российской Федерации», подписан-
ным 7 сентября 2010 года тогдашним главой 
государства Д.Медведевым.

В пункте 47 говорится: «Государственные 
награды и документы к ним умерших награж-
денных лиц и лиц, награжденных посмертно, 
передаются (вручаются) для хранения супруге 
(супругу), отцу, матери, сыну или дочери на-
гражденного лица (далее — наследники)».

А Указом от 16 декабря 2011 года был 
введен еще и дополнительный пункт 47(1), 
имеющий прямое отношение к проблеме, за-
тронутой нашим читателем: «Наследникам лиц, 
награжденных государственными наградами 
СССР, но не получивших их своевременно в 
связи со смертью (гибелью) или в соответ-
ствии с действовавшим на момент награж-
дения законодательством СССР, передаются 
(вручаются) удостоверения к соответствующим 

государственным наградам СССР 
для хранения как память».

Несколько лет спустя, уже 
при нынешнем руководителе 
страны, список лиц, которым на 
законных основаниях могут пере-
даваться документы к не вручен-
ным наградам, был расширен: по 
указу от 20 июня 2017 года к роди-
телям, супругу и детям умершего 
героя добавились и его внуки. Эта 
новация появилась после разгово-
ра, состоявшегося весной 2017-го у 
Владимира Путина на медиафоруме 
Общественного народного фронта 
с одним из участников. Мужчина 
поделился возникшей проблемой с 
вручением наградных документов 
скончавшихся ветеранов войны: в 
большом количестве случаев ока-
зывается, что получить орденскую 
книжку некому — даже дети героя умерли уже. 
В связи с этим прозвучало предложение уза-
конить возможность выдачи таких докумен-
тов внукам награжденных фронтовиков. Глава 
государства отнесся к идее с одобрением, и 
спустя некоторое время им был подписан со-
ответствующий указ.

 Но и упомянутое расширение списка не 
позволяет в ряде случаев решить вопрос с по-
лучением наследниками наградных документов 
своего предка. Ведь порой ордена и меда-
ли не доходили до совсем молодых бойцов, 
сражавшихся с гитлеровцами. Отправляясь 
на войну, они в силу возраста еще не успели 
обзавестись собственной семьей, многие так 
и погибали, не оставив продолжения рода. 
Значит, в наше время, если «потерявшаяся» 

70–80 лет назад награда нашлась, удосто-
верение к ней передавать вроде бы некому: 
родители фронтовика умерли, жены и детей нет. 
Однако зачастую у героев войны все-таки нахо-
дятся родственники, относящиеся к категории 
близких, — племянницы, племянники. 

Как оказалось, иногда им тоже удается 
получить на хранение неврученные наградные 
документы умершего фронтовика. Но чтобы до-
биться такого исключения из правил, нужно по-
тратить много времени и сил, собрать справки, 
составить аргументированное заявление…

Награда до востребования

Еще летом 2013 года президент В.В.Путин 
на заседании Оргкомитета «Победа» дал по-
ручение Министерству обороны «организовать 
работу по поиску неизвестных героев Великой 
Отечественной войны 1941–1945 годов, обнаро-
дованию их имен и вручению им или передачу в 
семьи погибших (умерших) ветеранов наград, 
не врученных ранее». А в 2015-м стартовал про-
ект «Звезды Победы», цель которого — форми-
рование общедоступной именной базы наград, 
не врученных фронтовикам. В столь важной 
программе участвует редакция «Российской 
газеты», Центральный архив Минобороны, 
Российское военно-историческое общество, 
Поисковое движение России...

На сайте «Звезды Победы» сейчас со-
держатся тщательно выверенные сведения о 
почти 66 000 орденов и медалей, которые по 
различным причинам не были вручены участни-
кам войны. Однако это лишь небольшая часть 
от общего количества «потерянных» наград. 
Только номерных знаков отличия — орденов 
и медалей «За отвагу», «За боевые заслуги», 
так и не дошедших до награжденных, насчи-
тывается, по разным оценкам, до 500 тысяч и 
даже до миллиона!

Вот лишь некоторые количественные по-
казатели. Согласно данным, предоставленным 
Центральным архивом Минобороны в конце 
2014 года, не врученными тогда числились 

более 6100 орденов Ленина, без малого 900 
орденов Богдана Хмельницкого, свыше 300 
орденов Кутузова, 230 орденов Славы I сте-
пени, почти 6800 орденов Славы II степени… А 
орденов Красного Знамени, которые не попали 
к своим законным хозяевам-героям, — около 
55 тысяч! 

«Сильно ли изменилась такая статистика за 
прошедшие несколько лет?» — поинтересовал-
ся я у координатора проекта «Звезды Победы» 
журналиста «РГ» Александра Емельяненкова. 

«Мы отслеживали все случаи, когда вете-
ран получал не врученную ему военную награду. 
За то время, что существует проект, было 35 
или 36 подобных прецедентов». 

Конечно, гораздо чаще случалось, что 
наследники уже умерших воинов Великой 
Отечественной получали их орденские книж-
ки. По оценкам специалистов и поисковиков, 
к которым обратился корреспондент «МК», 
за последние годы удостоверения к не вру-
ченным орденам и медалям скончавшихся 
фронтовиков дошли до нескольких тысяч их 
сыновей, дочерей, внуков. 

Но даже за вычетом этих тысяч счастливо 
«нашедшихся» орденов количество все еще так 
и не полученных наград выглядит огромным.

Притом не будем забывать: сами знаки 
отличия вручены за последние годы лишь упо-
мянутым выше считаным десяткам ветеранов-
долгожителей, дождавшимся торжества спра-
ведливого случая. А вот практически всем 
наследникам умерших воинов вручили только 
бумажные «корочки», подтверждающие на-
граждение. Ордена и медали в комплекте к 
ним выдавать не положено (смотри уже про-
цитированный ранее пункт из декабрьского 
указа 2011 года).

Так что же, ситуация, описанная нашим чи-
тателем Александром Назаровым, абсолютно 
типична? У потомков тех фронтовиков, которым 
не повезло — не удалось при жизни получить 
честно заслуженные своей кровью боевые на-
грады, действительно нет вариантов добиться 
того, чтобы дома хранились как реликвии знаки 
отличия их отца или деда?

Оказывается, все не столь однозначно.
В ворохе сообщений новостных агентств 

за последние годы удалось откопать, напри-
мер, такую информацию, датированную 5 
февраля 2019 года: «В городе Пролетарске 
Ростовской области награду погибшего 
участника Великой Отечественной вручили 
его сыну, сообщила пресс-служба Южного 
военного округа. Удостоверение к ордену 
Славы III степени передали Николаю Чувпило 
— сыну погибшего участника Великой Отече-
ственной войны гвардии младшего сержанта 
Александра Елизаровича Чувпило. Помимо 
удостоверения мужчине вручили копию на-
грады отца — орден Славы III степени. Как 
уточнили в пресс-службе ЮВО, за два месяца в 
Ростовской области родственникам погибших 
или умерших фронтовиков вручено 10 удосто-
верений к государственным наградам СССР и 
столько же дубликатов самих наград».

То есть в данном конкретном случае 
южане проявили инициативу и выдали по-
томкам если уж не сами ордена, то хотя бы 
их муляжи. 

Поговорив с несколькими наследниками 
уже скончавшихся фронтовиков, корреспон-
дент «МК» услышал о ситуациях, когда не-
которым из этих людей в ответ на просьбы 
выдать вместе с удостоверением сам знак 
отличия советовали пойти и заказать муляж 
такого ордена или медали за собственные 
деньги.

В Интернете сейчас можно найти 
немало предложений о продаже бу-
тафорских наград для «пополнения 
личной коллекции орденов и меда-
лей фалериста, для восстановления 
в виде муляжа боевых и трудовых 
утраченных наград родственников, 
для реконструкций сражений и вос-
создании военной формы солдат 
СССР». При этом подчеркивается, 
что упомянутые изделия «принад-
лежат к сувенирной продукции», а 
«использование муляжа в качестве 
государственной награды запре-
щено и преследуется по закону».

Автор этих строк приценился 
к подобной продукции. Цены ее 
варьируются в зависимости от точ-

ности воспроизведения и используемых 
материалов. 

Звезда Героя 
Советского Союза — от 499 до 1490 рублей.
Орден Кутузова 
I степени — от 590 до 3500 рублей.
Орден Славы 
I, II, III степени — от 499 до 1900 рублей.
Орден Ленина — от 499 до 2900 рублей.
Орден Красного 
Знамени — от 599 до 3100 рублей.
Орден Победы — от 1499 до 1690 рублей.

Впрочем, из опыта общения с наследни-
ками ветеранов войны могу сделать вывод, 
что не каждый из них хочет хранить дома в 
роли семейной реликвии муляж отцовской 
или дедовской награды. По крайней мере в 
одном из ставших известным мне случаев дочь 
героически воевавшего на фронте советского 
офицера, получив в военкомате удостоверение 
к не выданному ее отцу ордену, решилась на-
рушить существующие законы и приобрела 
у подпольных торговцев военным антиква-
риатом настоящий экземпляр награды. «Ну 
и что же, что запрещено торговать орденами! 
Мой отец в свое время был награжден таким 
знаком отличия, а не получил его из-за сте-
чения обстоятельств или нераспорядитель-
ности каких-то тыловых чиновников. Если бы 
эту ошибку удалось исправить при жизни папы, 
ему ведь вручили бы орден, и сейчас эта ре-
ликвия законно хранилась бы в нашей семье. 
Так что я в данном случае просто восстановила 
справедливость».

Оказывается, среди представителей офи-
циальных инстанций тоже есть такие, кто ратует 
за то, чтобы наследникам умерших фронтовиков 
передавали помимо удостоверений к не вручен-
ным им орденам и сами орденские знаки.

Подобное предложение прозвучало, на-
пример, еще весной 2009 года на заседании 
центрального совета Минобороны по делам 
ветеранов от начальника главного управления 
кадров МО генерал-полковника Михаила Во-
жакина. Новостные агентства сообщили: «Во-
жакин отметил, что в настоящий момент суще-
ствует проблема: родственники награжденных 
ветеранов, которые умерли после войны, могут 
получить только удостоверение о награде, но 
не саму награду. «Необходимо принять реше-
ние о возможности родственникам вместе с 
удостоверениями о награждении получать и 
награды, чтобы хранить их в качестве семей-
ной реликвии», — отметил он. Имеющихся 
в Минобороны запасов медалей и орденов 
советского периода достаточно, и дополни-
тельные средства на эти цели не потребуются, 
подчеркнул Вожакин.

Однако в итоге такие мнения не были 
учтены при подготовке новых официальных 
документов. И спустя некоторое время пре-
зидент Медведев подписал уже упомянутый 
выше указ о мерах по совершенствованию 
государственной наградной системы, а потом и 
поправки к нему, которые лишили наследников 
воинов Великой Отечественной возможности 
получать «затерявшиеся во времени» боевые 
награды своих родных.

Может быть, все-таки изменить подобное 
положение вещей? И дать Александру Ми-
хайловичу Назарову и тысячам таких же, как 
он, родственников уже скончавшихся фрон-
товиков возможность хранить вещественную 
память о героях — не врученные им при жизни 
ордена. 

Ведь это же и есть одно из реальных во-
площений сохранения исторической правды 
о той страшной войне, к которому нас сейчас 
так активно призывают.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Трубка для переговоров с 
визитером у подъезда. 4. Хвост павлина, качаю-
щийся над султаном. 10. Лаваш на русский лад. 
11. Недавно появившийся в коллективе стажер. 
13. Весь «комплект» работников фирмы. 14. 
Птица, которую пытаются натянуть на глобус. 15. 
Гвоздь программы елки для старшеклассников. 
16. Учебное пособие, которое Буратино продал 
за четыре сольдо. 18. Завсегдатай клуба «Что? 
Где? Когда?». 20. Термин для противоречащих 
друг другу слов. 22. Топливная заначка в ба-
гажнике автомобиля. 23. «Изюминка» осиной 
талии. 24. «Мегалегкие» за спиной дайвера. 27. 
Помеха на пути к успеху. 30. Сотрудник, вкалы-
вающий не покладая рук. 32. И брусья, и конь в 
спортивной гимнастике. 34. Шапка, в которой 
выходил на бой Хабиб. 35. Незнакомец под 
флером таинственности. 36. «Зимний пейзаж» 
на оконном стекле. 38. «Землекоп», которого не 
любят огородники. 39. «Почтение-уважение» 
на сленге молодежи. 40. «Тиски» рисующего 
круг карандаша. 41. Очередной каприз изба-
лованного ребенка. 42. Добрый дядя, дающий 
деньги на проекты.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Емкость с «откинувшимися» 
макаронами. 2. Клятва построить церковь после 
исцеления. 3. Брендовые товары на манекенах 
в бутике. 5. Воля командира, которая не обсуж-
дается. 6. Состояние мира до вмешательства 
Творца. 7. Публикация секретных документов. 8. 
Удобная мягкая скамеечка в прихожей. 9. Чутье, 
заложенное самой природой. 10. Бразильский 
танец, популярный в начале девяностых годов. 
12. Опасное общение с больным. 17. «Наука» 
хозяюшки, крутящейся возле плиты. 19. Гордая 
девица, не любящая прикосновений. 20. Пауза 
между «сериями» спектакля. 21. Кружевной от-
ворот на конце рукава. 25. Педагог, опекающий 
группу студентов первого курса. 26. Необду-
манный поступок девицы недалекого ума. 27. 
Больное место деда-огородника. 28. Месяц 
подготовки к новогодним праздникам. 29. Бог 
врачевания в римской мифологии. 31. Друг, с 
которым связывает общий бизнес. 33. Спор в 
присутствии публики. 34. Вручение «подарка» в 
надежде на услугу. 37. Третья империя, создан-
ная Гитлером. 38. Многочисленное шотландское 
семейство.

ПРОБЛЕМА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

3 февраля 2022 года 
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 2 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Старина. 4. Холдинг. 10. Острога. 11. Рогалик. 13. Вера. 14. 
Пуля. 15. Смеситель. 16. Йогурт. 18. Янтарь. 20. Санитар. 22. Шимпанзе. 23. Пожарный. 
24. Цистерна. 27. Сентябрь. 30. Мортира. 32. Ролики. 34. Пьянка. 35. Медсестра. 36. 
Лего. 38. Гном. 39. Обноски. 40. Вмятина. 41. Регистр. 42. Зритель.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Секвойя. 2. Роса. 3. Нерест. 5. Оладья. 6. Джип. 7. Гулянье. 8. 
Шансонье. 9. Прототип. 10. Оригами. 12. Куранты. 17. Распутник. 19. Неприязнь. 20. 
Синдром. 21. Ряженка. 25. Идальго. 26. Агрессия. 27. Свинство. 28. Равнина. 29. 
Триллер. 31. Гармонь. 33. Импорт. 34. Партер. 37. Обои. 38. Гнет.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у, значки,

монеты, иконы.
Старинные вещи 
т.: 8(926)902-53-51

❑ книги б/у.

Выезд. 

т.: 8(495)720-68-36

куплю
❑ КМ, ППЗ,

микросхемы,
разъемы 
т.: 8(499)126-02-60

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ отдых. т.: 8-926-783-41-50

❑ диплом выданный 
Озерским филиалом 
Егорьевского техникума в 
2010 году на имя Тараскин 
Андрей Вячеславович 
считать недействительным.
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Наградной лист 
лейтенанта Михаила Назарова.

На фронте вручение наград старались 
проводить в торжественной обстановке.

При желании можно заказать муляж 
любой награды времен Великой 
Отечественной.

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2022 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
3 февраля с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Партизанская», 
Измайловское шоссе, д. 71, стр. 16, 
у г-цы «Измайлово» 
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а, на автостоянке
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, корп. 1, 
у м-на «Пятерочка», с ул. Дубравной
4 февраля, с 8.30 до 18.30
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508, 
у м-на «Пятерочка», на автостоянке

м. «Бунинская аллея», 
от входа в метро с правой стороны на автостоянке
р-н Выхино-Жулебино, 
Рязанский пр-т, д. 64, у м-на «Пятерочка»
5 февраля, с 8.30 до 18.00
м. «Чертановская», 
ул. Чертановская д. 1В, к. 1, стр. 2, 
у м-на «Кораблик»
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1, 
у ТЦ на автостоянке
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, д. 27А, 
у к/т «Витязь»

                   наименование издания в пунктах «МК» на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1300,00 руб. ПН277 1485,66 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1100,00 руб. ПН277 1260,60 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

C 1 февраля по 31 марта открыта ДОСРОЧНАЯ подписка в любом почтовом 
отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных подписных пунктах «МК» 

на газету «Московский комсомолец» на 2-е полугодие 2022 года с доставкой на дом.
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А 

16
+

Подробности по телефону 8(495)665-40-80

Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй 
группы для оформления льготной подписки 
необходимо предъявить оператору оригинал 

соответствующего документа.
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Апрель 2021 года. Жительнице 
Бийска вручили удостоверение 
к медали «За отвагу», которой был 
награжден ее погибший отец.



Увидеть жениха до брака в свадебном пла-
тье — плохая примета.

Муж и жена обедают. Жена проливает на 
себя борщ:
— Фу! Я выгляжу как свинья!
— Ага. Да еще и борщом облилась!

— Алкоголь — источник всех бед в семейной 
жизни. Сколько мы знаем случаев, когда 

жена покидает мужа, потому что он пьет.
— А вы не скажете, сколько точно надо вы-
пить, чтобы она ушла?

— У меня друг в горах пропал.
— Встретитесь еще. В горах долго живут.

На случай отключения электричества в му-
зее мадам Тюссо все экспонаты снабжены 
фитильками в области темечка.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

СПОРТУТРАТА

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 3.02.2022:
1 USD — 76,4849; 1 EURO — 86,2826.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
-8...-6°, днем в Москве -6…-4°. Облачно 
с прояснениями. Местами небольшой 
снег. Гололедица. Ветер юго-восточный, 
2–7 м/c.
Восход Солнца — 8.19, заход Солнца — 
17.07, долгота дня — 8.47.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Шура Би-2 (1970) — гитарист, композитор 
и автор песен, один из двух основателей 
и лидеров группы «Би-2»
Александр Бородянский (1944) — кинос-
ценарист, заслуженный деятель искусств 
РФ («Афоня», «Мы из джаза»)
Вера Брежнева (1982) — певица, актриса, 
телеведущая

Юрий Веденеев (1945) — певец, актер 
оперетты, оперный солист, народный ар-
тист РСФСР
Евгений Шапошников (1942–2020) — 
военачальник, последний министр обо-
роны СССР

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день борьбы с ненорма-
тивной лексикой
1637 г. — число продающих луковицы 
тюльпанов в Нидерландах превысило 
число покупающих. Началась биржевая 

паника; всего за одну ночь тысячи гол-
ландцев были разорены
1987 г. — по обвинению в получении взяток 
арестован зять Л.И.Брежнева — первый 
заместитель министра внутренних дел 
СССР Юрий Чурбанов
1972 г. — в Саппоро открылись XI зимние 
Олимпийские игры
2014 г. — стрельба в московской школе 
№263. Ученик 10-го класса расстрелял 
учителя и двоих полицейских. 
Это первый случай стрельбы в школах в 
России
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Конечно, страшно. Нам, не вы-
ступающим, трудно отделаться 
от нехороших мыслей разного 
рода, а им-то, спортсменам, ка-

ково? Один тест может решить, а точнее, раз-
рушить сразу все. И то, что наработано непо-
сильным трудом в олимпийском цикле, 
отправить в пропасть. Жаль спортсменов, 
жаль Олимпийские игры, они не заслужили 
такого эмоционального фона. 

Правда, на то олимпийцы и герои спорта 
— все же их психика закалена выше среднего. 
И поэтому вопрос, который сам себе задал 
уже здесь, в Пекине, например, конькобежец 
Павел Кулижников, могут повторить многие: 
«И что — я буду нервничать просто так? От 
нас ничего не зависит». 

И все же отделаться от мыслей удается не 
всем. Тем более что в олимпийской сборной 
есть люди, и Кулижников к ним относится, 
которых МОК не пустил на прошлые Олимпий-
ские игры безо всякого ковида. Пропустить 
еще и те, которые ждал два олимпийских 
цикла, — это катастрофа.

Да любые Игры пропустить — тоже беда. 
Мы сочувствуем не только нашим спортсме-
нам, оставшимся дома. «Ни слов, ни чувств, 
только пустота. Неужели мир действительно 
так несправедлив? Последние годы мы гото-
вились к Олимпийским играм. Я вложила в это 
так много энергии и времени, чтобы мечты 
стали реальностью. Теперь мне кажется, что 
мои мечты исчезли в течение одного дня», — 
написала 20-летняя прыгунья с трамплина, 
лидер текущего сезона Кубка мира Марита 
Крамер из Австрии, получившая положитель-
ный тест перед вылетом.

МОК надеется на снижение риска за-
ражения в олимпийском Пекине. На пресс-
конференции председатель экспертной ме-
дицинской группы Брайан Макклоски так и 
сказал: принимаем все меры, хотя опасность 
еще велика. «Через четыре-пять дней пребы-
вания внутри «пузыря» риск заражения, как 
мы считаем, понижается. И мы рассчитываем, 
что скоро количество зараженных внутри 
сократится». 

Правда, аккуратный оптимизм не пере-
крыл и новое обещание: Макклоски заявил, 
что в случае ухудшения ситуации возможен 
и переход к более жестким антикоронави-
русным мерам. А вот порога заражений для 
отмены Олимпийских игр нет. Опыт подска-
зывает, что в этом нет нужды. «Наша главная 
задача — не исключить все случаи заражения, 
а исключить распространение инфекции за 
пределы «пузыря». 

Все тренеры и руководители, конечно, в 
очень и очень сильном напряге. И в мыслях, 
что еще сделать, чтобы уберечь спортсменов 
до старта и во время старта. Тем более «Оми-
крон» симптомов часто и не дает, известие о 
закрытии на карантин может прилететь совсем 
неожиданно. А ложноположительные тесты, 
от которых тоже никто не застрахован? Игр, 
может, и не лишат, но встрясочка та еще.

Выжить и победить

А еще в Пекине чертовски холодно. Даже 
в городе, хотя горы вообще устраивают про-
верку прочности. В автобусах пытаешься 
сохранить тепло, вжимаешься в сиденье и 
замираешь. Не особенно помогает, но и тут 
от нас ничего не зависит.

Биатлонисты ломают головы, 
как уберечь от мороза пальцы. 
В Чжанцзякоу, где находит-
ся Национальный центр 
биатлона, не только 
мороз, но еще и обе-
щанный ветер. Со-
единившись, они 
лютуют. Минус 15 
превращаются в 
садизм. И кремы 
разогревающие 
наши биатлони-
сты пробова-
ли, и перчатки 
с подогревом 
уже раздобы-
ли, но проблема 
пока не решена. 
«Ни ног, ни рук не 
чувствую» — это уже 
фраза-клон.

Пытаются прочув-
ствовать трассу Олимпий-
ских игр лыжники. Пока выводы 
таковы: тяжелый рельеф, проблемы 
со скольжением лыж (очень тугое), двадцать 
километров воспринимаются как дистанция 
вдвое длиннее, гонки будут на выживание.

Впрочем, пока не начались сами Олим-
пийские игры, это слово в Пекине звучит 
постоянно. Старты должны развернуть 

ситуацию. Накрыть 
все проблемы азар-
том и борьбой. И по-
другому не будет. 

«Люди 
в белом»

Лететь в ночь на 1 февраля, то есть в 
китайский Новый год, — это, хочется думать, 
к удаче. Она на Олимпийских играх нужна 
всем. Олимпийский огонь еще только на 
пути к своему факелу, но основная часть и 
спортсменов, и журналистов уже в Пекине. 
Прилететь удалось, и это первая радость до 
старта соревновательной программы старта. 
А ведь повезло, как известно, далеко не всем 
аккредитованным, тесты лишили их Пекина. 
Правда, есть и те, кто в самолет-то ранее 
попал, но теперь пишет репортажи из по-
зитивного карантина и ждет отрицательные 
тесты. 

Тот код зеленого цвета, который надо 
было получить до вылета в ответ на предо-
ставленные медицинские документы (это 
он не пустил на первые рейсы наших биат-
лонисток в Пекин, не «позеленел» в ответ на 
предоставленную информацию), к счастью, 
потребовали показать только один раз — 
при регистрации. Он вообще красивенький 
такой — по краям квадрата бегают шустрые 
шарики. И как раз эти шарики, живые, чтобы 
перед глазами мелькали, а не в распечатке, 
— китайская цель и пропуск в самолет. 

Мое приложение с кодом грузиться в 
«Шереметьево» не хотело вовсе. Шарики, я 
знала точно, там бегали, а вот руки уже тряс-
лись от напряженного стискивания телефона. 
Персонал «Аэрофлота» вокруг подбадривал 
и меня, и коллег, тоже влипших в телефон. 
«А если не загрузится?» — «Надо, чтобы за-
грузилось. Уговаривайте…»

Минут через 25 абсолютного бессилия 
шарики все же вырвались на экран, были 
счастливо продемонстрированы, столь же 
радостно ответственными лицами зафикси-
рованы. Дальнейший проход паспортного 
контроля и еще какие-то события после этого 
в памяти не задержались. 

Организаторы Олимпийских игр сами 
рассаживали всех пассажиров олимпийского 
чартера по местам. Через одного. Регистра-

ция на рейс за сутки по этому 
поводу была объявлена, но 

отсутствовала. Менять 
место запретили кате-

горически — чтобы 
потом, если что, 

отловить всех, 
запятнанных 

ковидом.
Семича-

совой пере-
лет поза-
ди, тут все 
стандартно, 
— и вот уже 
вс треча в 

аэропорту 
Пекина: здрав-

ствуйте, люди 
в белых скафан-

драх. Они улыб-
чивы и дружелюбны, 

маски этого не скры-
вают. Выглядят рядом 

с нами эффектно, никакой 
излишней суровости: кто-то даже 

трогательно поздравляет с китайским Новым 
годом надписью на собственной спине. 

Заранее заготовленные, как требовалось, 
бумажки (сканы на любой вкус и вопрос) не 
понадобились. Ряд чудесных автоматов от-
щелкивал нас поодиночке: отсканированный 

паспорт выдавал на 
экран всю информацию 

о каждом, включая его 
«достижения» на ко-
видном фронте — 
вакцинирован, бо-
лел или не болел, 
тесты и т.д. Этой 
информацией мы 
щедро делились с 

Китаем перед по-
ездкой, в том числе 

и в анкете для зеле-
ных шариков.

Да, а потом были 
тесты на ковид. Мораль-

но мы к ним подготовились, 
знали точно: будет больно. И 

очень. Наслушались еще от тех 
спортсменов, которые были в Китае 

на турнирах. Но тут ведь, во-первых, у кого и 
какой болевой порог, во-вторых — в чьи руки 
попадешь. Моя «космическая» медсестра в 
аэропорту была относительно милосердна. 
Слез избежать совсем уж не удалось, но ли-
лись они все же не ручьем. Так повезло не 
всем, кому-то, по ощущениям, все же лезли 
через нос прямо в мозг. И мысль о том, что 
каждое утро теперь будет начинаться со столь 
прекрасного, была неприятно назойлива.

Зимним Играм приходится, конечно, бо-
лее тяжко, чем летним. Пекин и учитывал опыт 
Токио, и ужесточил правила, из олимпийского 
«пузыря» никто «в мир» выйти не может. Из 
дверей отеля — в специальный автобус, ко-
торый заезжает на территорию с воротами. 
Ворота появились у выделенных для прожива-
ния отелей вместе с ограждением ради Игр, 
поэтому их вручную открывают дежурные, 
которые потом машут пассажирам руками и 
закрывают коробочку. 

Кстати, просто так выйти из отеля тоже 
нельзя — даже покурить под окнами. На вы-
ходе — снова «белые люди», сканер считывает 
аккредитацию, потом еще подтверждение, что 
ты — это ты: фото на выходе, осмотр вещей и 
тела. Процедура обязательна, хоть и вышел 
ты прямо за дверь, тебя видно, а через пять 
минут вернешься. Снова выйдешь — снова все 
пройдешь все досмотры, зафиксированные 
документально.

Бригада «белых» дежурит круглосуточно. 
В четыре утра — те же четыре человека, что и 
днем. Есть еще помощник — робот, который 
нарезает круги по холлу, обеззараживая по-
мещение. А в здании, где находится главный 
пресс-центр Олимпийских игр, ездит и робот-
уборщик. Правда, людей все же без работы на 
этом бесконечном фронте борьбы с мусором 
и грязью не оставляет. Мелькают швабры 
в руках, раскатывают велосипеды сразу с 
двумя швабрами: спереди и сзади. Можно 
устраивать свои Игры, кто эффективнее — 
робот или такой велосипед?

И в столовой — дружба людей и машин. 
Стальные руки готовят часть еды, роботы 
делают это за стеклом, на глазах у народа. 
При оплате к чеку едок получает номер по-
садочного места. А высоко под потолком в 
разных местах над столами висят другие 
роботы — курьеры доставки. По своим до-
рожкам они перемещаются над столами и 
плавно опускаются вниз с блюдом на подносе 
к заказчику. 

Жили в Москве, 
как в Пекине

Акклиматизацию никто не отменял. Даже 
маска не скрывает, как зевают прилетевшие 
на Игры. Разница для России все же суще-
ственная — пять часов; когда в Пекине раннее 
утро, в Москве — ночь. 

Но, например, в семь утра наша сборная 
по шорт-треку — уже на катке. А ведь надо 
было сюда еще добраться. Лично мне при-
шлось для этого встать в четыре утра (два ав-
тобуса с ожиданием пересадки). Спортсмены 
готовились к Играм по всем фронтам. Софья 
Просвирнова, например, говорит, что начала 
перестраиваться во времени еще в России: 
спать ложилась в восемь вечера, подъем — в 
четыре. 

И олимпийский «пузырь» для спортсменов 
— не шок. Давно так живут. Семен Елистратов, 
олимпийский чемпион по шорт-треку, может о 
«пузырях» рассказать все. Говорит, что почти 

весь январь, будучи на сборах в Казахстане, 
не покидал ледовую арену в Нур-Султане. В 
городе из-за протестов было введено чрез-
вычайное положение. Елистратов говорит, 
что за двадцать дней ни разу не вышел на 
улицу. Сначала были внутренние беспорядки, 
а потом за две недели до Игр всех закрыли на 
карантин, «одно на другое наложилось». 

Вот и загадывали многие главное желание 
на китайский Новый год, который расцветил 
яркими украшениями двери и стены: чтобы 
ничего такого никуда не накладывалось. Есть 
арены, есть спортсмены — сливки спорта, 
элита, главное, чтобы все выступили. Олим-
пийские игры уже соединились со встречей 
Нового года. Значит, в Пекине должен пройти 
праздник в квадрате. Именно эту мысль пы-
талась донести до меня девушка-волонтер на 
трибуне катка (на тренировку выходили уже 
наши фигуристы), с которой мы вместе полза-
ли на коленках под столом, пытаясь затолкать 
вилку компьютера в не очень удобно располо-
женную розетку. Я с ней согласилась. 

Первый выход

Дни бегут, до открытия Олимпийских игр 
один четверг и остался. Камила Валиева, Анна 
Щербакова и Александра Трусова впервые 
вышли на олимпийский лед. И звучит даже, 
и выглядит это красиво. Рассказывать о тре-
нировке, перечисляя исполненное каждой в 
деталях, мне всегда казалось дурным тоном. 
А сейчас особенно: сборная по фигурному 
катанию прилетела из Красноярска только 
во вторник. А после приезда в Олимпийскую 
деревню сидели спортсмены, как и все вновь 
прибывшие, по комнатам в ожидании резуль-
татов тестов. Уф-ф, отрицательные! 

Камила, Аня и Саша заслужили на тре-
нировке аплодисменты Этери Тутберидзе и 
наблюдающих, включая Алину Загитову, кото-
рая выступает здесь в роли корреспондента 
телевидения. Девушки сделали, что должны 
были, — попробовали силы на олимпийском 
льду. Долгожданном, том, который витал в 
мечтах. 

Потом друг за дружкой прошли бодрым 
шагом мимо журналистов. Надо осуждать? 
Нисколько. Пусть идут. Для рывка надо жадно 
оставить себе всю энергию. А уж потом — 
делиться ощущениями с миром. 

Успели дружно засмеяться издалека 
в ответ на брошенный им вдогонку вопрос 
о наушнике в ухе Камилы: не хореограф ли 
Глейхенгауз, отсутствующий на тренировке, 
был на связи? 

Вообще в это утро первыми на лед выш-
ли мужчины. Наши новобранцы теперь уже 
и Олимпийских игр: восемнадцатилетние 
Марк Кондратюк, Андрей Мозалев и Евгений 
Семененко. Правда, им достался пока еще 
тренировочный олимпийский лед. Кстати, 
журналистам и специалистам приходится 
перемещаться с одного катка на другой в 
гольфкаре, в который набивается народ, 
как в бочку сельдь. Сидеть впритирку, ко-
нечно, весело, но при нынешних жестких 
мерах соблюдения дистанции как-то даже 
неприлично. Хотели пройти пешком — идти 
какие-то крохи, несколько минут, но выход 
запрещен! Пожимаем плечами, изображаем 
селедку, времени дожидаться пустого кара 
ни у кого нет. 

Новобранцы, а вместе с ними был и Мо-
рис Квителашвили, который понесет знамя 
сборной Грузии на открытии Олимпийских игр, 
отработали на совесть. Каждый делал упор на 
чем-то своем. Марк Кондратюк, как и Нэйтан 
Чен днем раньше, катался в маске. 

После окончания тренировки Евгений 
Семененко назвал ее достаточно хорошей и 
сказал, что настроение боевое. Еще пожелал 
Михаилу Коляде, вместо которого (так решил 
ковид) Женя и оказался в Пекине, здоровья. 

А вышедший следом за учеником тре-
нер Алексей Мишин сказал, что лично его 
абсолютно не смущает запрет на выход. Не 
чувствует он его: есть голубое небо, солнце, 
чудесный Пекин, и «пузырь» — это совсем не 
главное. «Олимпиада — то, что объединило 
здесь всех, то, что поднимает и облагоражи-
вает». И заочно, сам не зная того, подкоррек-
тировал ученика: настрой деловой, потому 
что боевой должен быть к моменту старта. 
Все правильно, к тому самому, когда азарт и 
борьба вытеснят все остальное.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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РОССИЙСКИЕ АТЛЕТЫ 
ПОПРОБОВАЛИ 
ПЕКИН

Мы поговорили о Викторе Ивановиче 
с художественным руководителем «Ники», 
режиссером и телеведущим Юлием Гус-
маном, который сейчас находится далеко 
от Москвы.

— Не стало Виктора Мережко, с ко-
торым вас многое связывало. 

— Я нахожусь под впечатлением этого 
невероятного события — такое ощущение, 
что неожиданно обрушилась скала, произо-
шло землетрясение. Ушел здоровый и пол-
ный сил человек, всю жизнь занимавшийся 
спортом, придерживавшийся здорового 
образа жизни еще в те времена, когда не 
было такого понятия, как ЗОЖ. Витя был 
полон творческих идей и замыслов, очень 
многое успел претворить в жизнь. Сколько 
замечательных людей, наших товарищей мы 
потеряли за последнее время, но уход Вити 
Мережко на меня подействовал особенно. 
Дело в том, что он был не только выдающим-
ся советским и российским драматургом, с 
которым мы создавали «Нику», фестиваль 
«Киношок», не только многолетним пред-
седателем совета Дома кино и его дирек-
тором. Главная ценность Вити в том, что он 
был участливым и добрым человеком. 14 
лет, пока он был президентом «Ники», мы ни 
разу не поругались. А это непросто, когда 
делаешь общее дело, вручаешь награды 
товарищам по цеху, учитывая огромное ко-
личество самых разных мнений. 

— Как вы сошлись? Почему именно с 
Виктором Мережко взялись за организацию 
премии «Ника»?

— Сложно объяснить, как люди сходят-
ся, начинают дружить, влюбляются. Он был 
председателем совета Дома кино, а я входил 
в его состав. Вместе с Андреем Смирновым 
Виктор бился за то, чтобы сделать меня 
директором Дома кино. А мне целый год не 
давали ни прописки, ни квартиры. Виктор 
был абсолютно непробиваемым, надежно 
стоял за моей спиной, хотя мы с ним до 
этого не дружили. Так что в моей жизни он 
сыграл невероятную роль. Знаю многих, 
кому помог. Он любил людей. 

Но не подумайте, что Виктор был ми-
лым дядечкой, добрячком. Он был и жест-
кий, все понимал, всему знал цену. При 
этом ценил человеческую дружбу, любил, 
когда его окружали талантливые люди. Он 
отвечал на доброту добротой, пожатием 
крепкой и сильной руки. Всегда можно 
было рассчитывать на его надежное плечо. 
Как он бился за наше общее дело! Он был 
настоящий товарищ. Человеком он был 
неоднозначным, но со мной всегда вел 
себя безупречно. Не было более разных 
по темпераменту и привычкам людей, чем 
Витя и я. Мы совершенно разные люди, как 
лед и пламень. Поразительно, но нам было 
уютно вдвоем. Он мог быть наивным, утон-
ченным, самым разным. Я говорю слово 
«был», и становится не по себе. Из головы 
вымывает все то, что могло казаться плохим 
и недобрым. Осталось только ощущение 
огромной потери. Витя был олицетворе-
нием того, что я не могу. Он всегда был в 
одном весе, у него была стройная фигура, 
был спокойным и уверенным, сделал не-
вероятный кульбит, когда пошел в режис-
суру и снял симпатичный сериал «Сонька 
Золотая Ручка». 

— При всех своих заслугах он 
оставался очень простым в общении 
человеком. 

— Виктор действительно никогда не 
зазнавался, не гоношился, ничего из себя 
не строил. Мне он всегда казался очень 
человечным, хотя уже был классиком кино. 
Сегодня его фильмы показывают на всех 
телеканалах. Жаль, что их не повторяли до 

этого трагического события. Библиотека 
его драматургических работ так внушитель-
на, как и фильмотека. А как он относился к 
своей семье, детям! Мне он казался иде-
альным человеком. Никогда не забуду, как 
несколько лет назад я был у него в гостях. 
Он лежал на полу в спортивной форме и 
отжимал тяжелую штангу. А ему ведь тогда 
было под 80. Вот так он держал себя! Я про-
читал странную информацию о том, что у 
него обнаружили сгусток крови. Возможно, 
что-то произошло во время операции, об-
разовался тромб. Сложно судить, у меня нет 
истории его болезни. 

Каждый год мы отмечали скорбные 
даты, но два ковидных года не просто по-
били все рекорды, но образовали жуткую 
пустоту в сердце. Мы перестали ужасаться 
и удивляться смерти, тому, что вчера рядом 
с тобой сидел человек, иногда недавно же-
нившийся, и вот он ушел, и никто не успел с 
ним попрощаться. Эпидемия косит близких 
и родных людей. Когда я слышу споры о 
вакцинации, мне, как человеку, окончившему 
мединститут, становится не по себе. Страш-
ные уроки преподносит нам жизнь, но они 
ничему не учат. Странная идеологическая 
межа пролегла между людьми. 

— Виктора Мережко в последние годы 
действительно забыли, он стал героем 
прошлого.

— Его замечательные фильмы, надеюсь, 
навсегда войдут в золотой фонд нашего 
кино. Он и в театре сделал много. У нас бы-
стро забывают людей. Я много преподавал 
в Америке, читал лекции. В любом деканате, 
в каждом университетском коридоре на 
стенах висят фотографии деканов прошлых 
лет. Все всех помнят. Я сам превратил Дом 
кино из дурнопахнущей развалины в при-
личное место, и там заиграла музыка, вымыл 
туалеты чуть ли не своими руками. Кто это 
вспоминает? Пришли другие времена — 
взошли другие имена. Я говорю об этом не 
потому, что во мне сидит обида взрослого 
мальчика, о котором забыли в новое время. 
Да я обожаю молодежь, потому и хожу на 
КВН, чтобы не отрываться от корней своей 
молодости. А Витя был абсолютно молодым 
человеком. Даже не взрослым, хотя у него 
уже стали редеть волосы. Мне грустно от 
того, что мы не услышим его голос, байки, 
которые он блестяще рассказывал на укра-
инском языке. 

— Виктор Иванович чувствовал жен-
скую природу, поэтому и создал такие 
мощные женские образы в своих сце-
нариях и пьесах.

— Есть мужчины, которые нравятся 
женщинам и которые все время находятся 
в их окружении. Вообще-то существует два 
типа мужчин, хотя сейчас их больше. Одни 
могут дать по морде, получить пятикопееч-
ное удовольствие, а потом плевать хотят на 
свою избранницу. Другие умеют ухаживать, 
превратить любую, даже случайную связь 
в нечто галантное, красивое, деликатное, 
как в прошлые века. Вспоминаю, как кто-то 
приглашал девушек в машину со словами: 
«Давайте, телки, падайте». Телки-метелки! А 
Виктор никогда так не относился ни к одной 
женщине. Среди нас не было таких галант-
ных кавалеров, как он. Витя в этом смысле 
чемпион мира и Олимпийских игр.

— А ведь вырос в деревне. Откуда 
такие манеры?

— У него была интеллигентная закваска. 
Откуда она взялась, не знаю. Он был в этом 
смысле безукоризненным, а по природе 
своей чистоплотным человеком. Он следил 
за собой как дворянин, а не как приехавший 
в город сын кулака. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ГАЛАНТНЫЙ ДВОРЯНИН, 
ПОЧТИ ИДЕАЛЬНЫЙ ЧЕЛОВЕК

ДО ОЛИМПИАДЫ 
ОСТАЛСЯ ДЕНЬ1

3 февраля в Москве простятся с кинодраматургом и режиссером Викто-
ром Мережко, написавшим сценарии к фильмам «Родня», «Полеты во сне 
и наяву», «Вас ожидает гражданка Никанорова». Он был первым президен-
том Национальной кинематографической премии «Ника» и возглавлял ее на 
протяжении 14 лет. В свои 84 года Мережко оставался абсолютно молодым 
человеком, вопреки паспортным данным. 

ВИКТОР МЕРЕЖКО — 

Юлий Гусман: 
«Витя был абсолютно 
молодым человеком»
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